
Быстрые 
платежи  
ждет скорая 
комиссия
Банки могут ввести плату 
за переводы в системе ЦБ

Банки, участвующие в системе 
быстрых платежей (СБП) ЦБ, по-
ка не взимают плату за эти услу-
ги, однако не исключают введе-
ния комиссионных уже к 1 июня. 
При этом в Госдуме уже рассма-
тривается законопроект, наде-
ляющий Банк России правом ад-
министративного ограничения 
размера таких комиссий. Экс-
перты отмечают, что слишком 
высокая стоимость за услугу от-
пугнет граждан и сведет на нет 
усилия регулятора по популяри-
зации системы.

„Ъ“ опросил банки, участвующие 
в системе быстрых платежей, по ве-
личине взимаемых с клиентов ко-
миссий. Подавляющее большинство 
кредитных организаций пока не вве-
ли плату за переводы, однако будут 
готовы взимать комиссионные уже 
в ближайшие полтора месяца.

СБП запущена 28 февраля. Она 
позволяет гражданам переводить 
по номеру телефона денежные сред-
ства между счетами в разных бан-
ках. Сейчас к системе подключены 
11 банков и одно НКО. По данным 
ЦБ, за первый месяц работы СБП гра-
ждане провели более 53 тыс. опера-
ций на 410 млн руб., средняя сумма 
перевода составляла 7,7 тыс. руб.

В Альфа-банке сообщили, что 
не будут удерживать комиссию 
на переводы в системе. В Тинькофф-
банке отметили, что пока в банке 
действует промопериод и вводить 
комиссии не планируется. У Киви-
банка в системе возможно только 
пополнение карты «Совесть», кото-
рое происходит без комиссии. В Рай-
ффайзенбанке не планируют уста-
навливать комиссию, но ставят срок 
только до 1 мая. В Промсвязьбанке 
же «работают над определением ко-
миссии», которая будет действовать 
с 1 июня. По словам директора ди-
рекции цифрового бизнеса банка 
Юрия Чернышева, «при установле-
нии тарифов будет учитываться ста-
тистика по количеству и объему пе-
реводов». Руководитель направле-
ния эквайринга и электронной ком-
мерции банка «Ак Барс» Ильназ Сит-
диков рассказал, что, скорее всего, 
«комиссия будет ниже, чем по стан-
дартным р2р-переводам», но возмо-
жен вариант «полного отказа от взи-
мания комиссии в 2019 году».
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В скорости и в радости
Решено вернуться к проекту ВСМ Москва—Санкт-Петербург
Президент Владимир Путин согласил-
ся возродить проект  высокоскоростной 
 магистрали (ВСМ) Москва— Петербург, 
реализация которого обсуждается 
со времен СССР. С просьбой поддержать 
проектирование железной дороги к гла-
ве государства обратились гендиректор 
ОАО РЖД Олег Белозеров и врио губер-
натора Петербурга Александр Беглов. 
Они ожидают от ВСМ утроения пасса-
жиропотока между городами и «допол-
нительной динамики развития». Однако 
эксперты и источники „Ъ“ сомневаются 
в эффективности проекта.

Как стало известно „Ъ“, Владимир Путин 
10 апреля поддержал начало проектирова-
ния ВСМ Москва—Санкт-Петербург, а также 
объектов инфраструктуры железнодорожно-
го транспорта в Петербургском транспорт-
ном узле. Положительная резолюция стоит 
на письме с соответствующим предложени-
ем от врио губернатора Петербурга Алексан-
дра Беглова и гендиректора ОАО РЖД Оле-
га Белозерова. Они утверждают, что с учетом 
постоянного роста пассажирских железно-
дорожных перевозок между городами край-
не важны развитие сообщения на данном 
направлении и существенное сокращение 
времени в пути. ВСМ предусмотрена страте-
гией развития железнодорожного транспор-
та до 2030 года и транспортной стратегией 
РФ, а также «полностью отвечает требовани-
ям майского указа президента».

Целевые показатели проекта предус-
матривают рост пассажиропотока втрое, 
до 33 млн человек, и сокращение времени 
в пути до двух часов, что придаст «дополни-
тельную динамику развитию экономики Пе-
тербурга и городских агломераций». Обосно-
вание инвестиций было подготовлено еще 
в 2009 году и получило положительное за-
ключение Главгосэкспертизы.

В ОАО РЖД отказались от комментариев. 
В Минтрансе „Ъ“ не ответили. Представи-
тель вице-премьера Максима Акимова Сер-
гей Извольский сообщил лишь, что «раз-
витие высокоскоростного железнодорож-
ного движения в России находится в акту-
альной повестке». Вице-губернатор Петер-
бурга Евгений Елин подтвердил, что пись-
мо готовилось. По его словам, проект рас-
сматривается в рамках развития городской 

транспортной инфраструктуры наряду 
со строительством «транспортных полуко-
лец по аналогии с московскими», органи-
зацией скоростного сообщения Санкт-Пе-
тербург-Главный—Тосно и реконструкци-
ей вокзалов. Источники „Ъ“ говорят, что со-
глашение о строительстве ВСМ может быть 
подписано на ПМЭФ-2019.

ВСМ Москва—Петербург обсуждает-
ся со времен СССР. В конце 1991 года для 
ее строительства было создано РАО ВСМ, 

ТЭО проекта подготовил «Ленгипротранс»: 
654,3 км, скорость до 350 км/ч, общие вло-
жения $5 млрд. Срок окупаемости оцени-
вался по-разному, от 7 до 28 лет. Но в 1998 
году проект был заморожен, от него оста-
лись долги и котлован рядом с Московским 
вокзалом в Петербурге (там сейчас сто-
ит ТРЦ «Галерея»). Вместо ВСМ провели ре-
конструкцию Октябрьской железной доро-
ги и запустили «Сапсаны». Попытка реин-
карнации ВСМ была предпринята в 2006 го-
ду: ОАО РЖД и «Трансмашхолдинг» создали 
АО «Скоростные магистрали». В 2011 году 
компании представили проект стоимостью 
696 млрд руб. с запуском сначала в 2017 го-
ду, потом в 2018 году.

Но в итоге вместо этого началось актив-
ное обсуждение ВСМ Москва—Казань как 
части высокоскоростного коридора «Евра-
зия» от Берлина до Пекина. Первым участ-
ком магистрали должен был стать мар-
шрут Железнодорожный—Гороховец (Мо-
сква—Нижний Новгород) с вводом в 2024 
году. Минтрансу, Минпромторгу и ОАО 
РЖД поручили до 1 марта определиться 
с технологическим партнером. Но неожи-
данно ситуация радикально изменилась: 
возобладала позиция первого вице-пре-
мьера Антона Силуанова, выступавшего 
против проекта.
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Трубы гнут  
под Украину
«Газпрому» придется решать проблему 
транзита без «Северного потока-2»

Решение Дании затянуть выдачу раз-
решения на прокладку «Северного по-
тока-2», видимо, вынудит «Газпром» 
согласиться на прокачку через Украи-
ну существенно больших объемов га-
за, чем он исходно планировал. Тран-
зит может составить в 2020 году около 
68 млрд кубометров, даже если будут 
введены обе нитки «Турецкого потока». 
Но, по оценкам аналитиков, «Газпром» 
при этом попытается минимизировать 
срок нового контракта с Киевом.

Согласие Nord Stream 2 AG (проектная 
компания газопровода «Северный поток-2») 
подать новую заявку датскому регулятору 
на прокладку трубы в Балтийском море гро-
зит задержкой строительства на неопреде-
ленное время. Теперь «Газпром» вынужден 
будет вести переговоры с Украиной о транзи-
те в 2020 году весьма существенных объемов 
газа — в разы больше, чем называвшиеся гла-
вой монополии Алексеем Миллером ровно 
год назад 10–15 млрд кубометров в год.

Датский регулятор в конце марта пред-
ложил Nord Stream 2 альтернативный мар-
шрут прокладки газопровода — в исключи-
тельной экономической зоне страны в Бал-
тийском море южнее острова Борнхольм. 
При этом Копенгаген заявил, что не будет 
рассматривать поданные ранее две дру-
гие заявки Nord Stream 2 — на прокладку 
в территориальных водах южнее Борнхоль-
ма и в экономической зоне севернее остро-
ва,— пока проектная компания не изучит 
южный маршрут.

В Nord Stream 2 15 апреля подчеркнули, 
что эти действия регулятора «можно рассма-
тривать исключительно как намеренную по-
пытку задержать завершение проекта». 

Дания остается единственной страной, 
которая не дала разрешения на прокладку 
«Северного потока-2» через свою террито-
рию. Россия, Финляндия, Швеция и Герма-
ния уже согласились на прокладку трубы.
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Упрощение из правил
Жителям непризнанных ДНР и ЛНР  
могут разрешить стать россиянами  
по облегченной схеме

Как стало известно „Ъ“, российские 
власти намерены разрешить  жителям 
непризнанных Донецкой и  Луганской 
народных республик (ДНР и ЛНР) 
в упрощенном порядке получать граж-
данство РФ. По словам источников 
„Ъ“, вопрос уже полностью проработан 
и для его окончательного решения ну-
жен лишь соответствующий указ пре-
зидента России. Он может появиться 
сразу после президентских выборов 
на Украине.

О том, что Кремль собирается в бли-
жайшем будущем разрешить жителям 
ДНР и ЛНР в упрощенном порядке полу-
чать гражданство России, „Ъ“ рассказа-
ли несколько информированных собе-
седников в российских госструктурах. 
По словам одного из них, ожидается, что 
после выборов на Украине Владимир Пу-
тин подпишет указ, которым наделит жи-
телей двух непризнанных республик та-
ким правом. Другой собеседник „Ъ“ отме-
тил, что этот вопрос полностью прорабо-

тан и все, что нужно,— подписать указ. 
«А какие еще варианты? Люди никуда 
выезжать не могут, в урегулировании ту-
пик»,— отметил он.

К концу 2014 года население ДНР оце-
нивалось местными властями в 2,32 млн 
человек. По данным на 1 января 2019 го-
да, в республике постоянно проживали 
2,28 млн человек. Население ЛНР к концу 
2014 года составляло около 1,51 млн чело-
век, на начало 2019 года эта цифра сокра-
тилась до 1,45 млн человек.

Руководитель думского комитета по де-
лам СНГ Леонид Калашников подтвердил 
„Ъ“, что «такой указ может быть подписан 
сразу после выборов». Оговорившись, впро-
чем, что «если только не возникнет какая-
то политическая целесообразность посмо-
треть, как новый украинский президент, 
если он там появится, что-либо сделает или 
не сделает в плане урегулирования ситуа-
ции на востоке Украины». 
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В марте годовые темпы роста 
промышленного выпуска повсе-
местно замедлились, а в сред-
нем за первый квартал 2019 го-
да промпроизводство перешло 
к отрицательной стагнации, сви-
детельствуют данные Росстата. 
 Хотя для Минэкономики эти дан-
ные свидетельствуют в пользу 
повышения прогноза роста пром-
производства на 2019 год, анали-
тики считают, что шансов выра-
сти больше чем на 2% у сектора 
в этом году нет. 

После бурного роста в феврале из-
за разовых эффектов (см. „Ъ“ от 18 
марта) годовые темпы роста пром-
производства в марте замедлились 
в три с половиной раза, до 1,2%. По-
казатель оказался заметно ниже всех 
официальных и консенсус-прогно-
зов (заметно более 2% увеличения 
выпуска в годовом выражении). Тор-
можение наблюдается во всех сек-
торах (см. график). Добывающие от-
расли в марте выросли на 4,3% про-

тив 5,3% в феврале из-за сокраще-
ния производства нефти в соответ-
ствии с обязательствами РФ в согла-
шении ОПЕК+ и падения добычи 
угля. Обработка фактически не ро-
сла (плюс 0,3% против 4,6% в февра-
ле). По словам Владимира Сальнико-
ва из ЦМАКП, за обнуление темпов 
роста в обработке ответственны пи-
щевые отрасли, металлургия, желез-

нодорожные составы, транспортные 
средства, во многом благодаря сни-
жению гособоронзаказа. Электроэ-
нергетика и ЖКХ тормозили в силу 
относительно теплой погоды. С уче-
том сезонных и календарных коле-
баний промпроизводство в марте 
снизилось на 0,6% к февралю, а сред-
немесячные темпы роста в первом 
квартале 2019 года после положи-

тельной стагнации в первом—чет-
вертом кварталах 2018 года перешли 
к отрицательной стагнации на уров-
не минус 0,04%. 

Дмитрий Полевой из РФПИ счи-
тает, что в марте динамика промыш-
ленности нормализировалась после 
февраля, когда она была слишком 
хороша, чтобы быть правдой. Несмо-
тря на столь неоднозначные данные 
о промпроизводстве, в опубликован-
ной вчера Минэкономики записке о 
динамике промышленности гово-
рится, что она «складывается луч-
ше оценок» министерства (прогноз 
— рост выпуска на уровне 2,3% в те-
кущем году). «Данный прогноз пред-
полагает более низкие темпы роста 
в начале 2019 года с постепенным 
улучшением к концу года. Темпы ро-
ста промышленности в первом квар-
тале на уровне прогноза по году в це-
лом создают риски повышения про-
гноза промпроизводства и экономи-
ческого роста в целом на 2019 год»,— 
считают там.

Текущий консенсус-прогноз 
агентства FocusEconomics на 2019 
год, однако, предполагает рост 
промышленного выпуска на 1,9%. 
В ЦМАКП схожий прогноз — 1,7–
2,2%. «Я не верю, что промышлен-
ность вырастет в 2019 году больше 
чем на 2% в силу структурных огра-
ничений — доминирующего сы-
рьевого сектора. Для больших тем-
пов роста остальные сектора долж-
ны расти темпами порядка 5%, но 
тут ограничением является вну-
тренний спрос»,— говорит госпо-
дин Сальников. По данным ИЭП 
им. Егора Гайдара, в марте 2019 го-
да продажи устраивали 55% пред-
приятий, это минимум за год — в 
марте 2018 года нормальными объ-
емами продаж считали 63%. «Вос-
становление спроса, по мнению 
предприятий, представляется ма-
ловероятным. Прогнозы продаж 
перестали набирать оптимизм»,— 
отмечают в ИЭП.

Алексей Шаповалов

Качели выпуска набирают ход
Промышленность перешла от положительной к отрицательной стагнации

Глобальные технологические изменения ме-
няют роль регуляторов и государства в це-
лом и требуют пересмотра традиционных 
подходов к законотворчеству и правопри-
менению, говорится в новом докладе ВШЭ. 
По мнению экспертов, «новое регулирова-
ние» должно, в частности, строиться на прин-
ципах перехода от жестких норм к рамочным 
концепциям, на саморегулировании в рам-
ках цифровых платформ и активном исполь-
зовании «регуляторных песочниц».

Новые технологии и прорывы в области 
искусственного интеллекта, медицинских и 
биотехнологий, новых материалов, энергети-
ческих и транспортных систем стали основным 
драйвером роста экономики, констатируют ав-
торы исследования «Развитие регулирования: 
новые вызовы в условиях радикальных техно-
логических изменений», подготовленного при 
участии Всемирного банка к Апрельской науч-
ной конференции ВШЭ.

В таких условиях конкурентоспособность 
юрисдикций будет зависеть от скорости адапта-

ции и внедрения новых технологий, способно-
сти привлечь новый бизнес и лучший челове-
ческий капитал за счет дружественного регули-
рования. При этом смена технологической па-
радигмы создает возможность для догоняющих 
стран совершить опережающий «прыжок» и до-
биться успехов на новых рынках. Одновремен-
но цифровизация несет в себе новые риски, свя-
занные с изменением рынка труда, усилением 
неравенства и монополизацией ключевых от-
раслей за счет использования цифровых плат-
форм и контроля массивов данных, а радикаль-
ные технологии могут болезненно восприни-
маться обществом, затрагивая вопросы морали, 
культуры, традиций. Все это создает новые вы-
зовы для регуляторов по всему миру и опреде-
ляет необходимость выработки наднациональ-
ных рамочных подходов к регулированию но-
вых технологий, отмечают в ВШЭ.

Распространение моделей сетевой экономи-
ки и развитие цифровых платформ трансфор-
мируют саму роль государства, полагают иссле-
дователи. Проблемы возникают на уровне уни-

фикации и типизации, лежащих в основе пра-
ва: новые отношения между субъектами, воз-
никающие под влиянием технологий, не под-
падают под существующие описания и требу-
ют выработки новых правил. В результате за-
конодатели прибегают к «латанию» существу-
ющих норм или предлагают новые единичные 
решения. Чтобы не поддаваться на соблазн пе-
рейти от норм права к судебным прецедентам, 
в рамках системы континентального права мо-
гут применяться аналогия права и аналогия за-
кона, использующиеся сейчас для регулирова-
ния гражданских правоотношений. Однако это 
потребует высокого уровня абстракции от зако-
нодателя и более высокой квалификации и мо-
рально-этического уровня от правопримените-
ля (судьи), отмечают в ВШЭ.

В рамках платформенного взаимодействия 
также возникает новое саморегулирование, 
когда участники сами создают правила пове-
дения, не прибегая к существующим инстру-
ментам регулирования и принуждения. Чтобы 
встроиться в этот процесс, государству необхо-

димо предложить им простые и понятные сер-
висы и посредничество в получении услуг иных 
публичных субъектов (финансовых институ-
тов). Там, где государство не способно само вы-
ступать контролером, оно может переложить от-
ветственность на посредника в лице платфор-
мы, обязав его разработать соответствующую 
политику и следить за ее соблюдением (напри-
мер, в области контент-регулирования).

Стимулировать развитие новых техноло-
гий будет переход к «мягкому регулированию», 
предусматривающему более активное исполь-
зование стратегических документов, «белых 
книг» и рамочных концепций, носящих реко-
мендательный характер. При этом для миними-
зации рисков эффективнее не использовать за-
преты, а создавать условия для итерационного 
регулирования в рамках «песочниц» с особым 
правовым режимом. При этом само регулиро-
вание должно носить экосистемный характер, 
когда изменения вводятся согласованно по раз-
личным направлениям, считают в ВШЭ.

Надежда Краснушкина

Технологии озадачили регуляторов
Цифра меняет законотворчество и правоприменение

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 104,6

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 мая 2019 года, подсчи-
тал Минфин. Это на $7,2 выше действующей апрельской ставки — $97,4 за тонну. Новый размер пошлины 
определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 марта по 14 апре-
ля 2019 года — $69 за баррель, или $503,9 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины на нефть 
Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается нулевой. Экс-
портная пошлина на высоковязкую нефть с 1 мая повысится с $9,7 до $10,4 за тонну. Пошлина на светлые 
нефтепродукты и масла повысится с $29,2 до $31,3 за тонну, на темные — с $97,4 до $104,6 за тонну.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Развитые страны  
снижают нагрузку  
на труд

В 2018 году средняя налоговая 
нагрузка в развитых странах на 
работника без семьи составляла 
36,1%, что на 0,16 процентно-
го пункта (п. п.) меньше, чем 
в  2017-м, следует из данных ОЭСР 
по налогообложению трудовых до-
ходов. Снижение бремени зафик-
сировано четвертый год подряд. 
Приведенные расчеты учитывают 
общую нагрузку на труд — как на-
логи на доходы, так и социальные 
взносы, уплаченные работника-
ми и работодателями.

Наибольшее снижение нагрузки 
зафиксировано в четырех странах: 
Эстония (минус 2,54 п. п.), США 
(минус 2,19 п. п.), Венгрия 
(минус 1,11 п. п.) и Бельгия 
(минус 1,09 п. п.). Еще в десяти 
странах отмечено незначительное 
снижение. В 22 при этом, напротив, 

отмечался небольшой рост нагруз-
ки (но не более чем на 0,5 п. п.). 
Изменение нагрузки как в сторону 
повышения, так и в сторону сни-
жения связано преимущественно 
с корректировкой ставок НДФЛ.

Самой высокой нагрузка 
на труд остается в Бельгии (52,7%), 
Германии (49,5%), Италии (47,9%), 
Франции (47,6%), Австрии (47,6%). 
Самая низкая — в Чили (7%), Но-
вой Зеландии (18,4%), Мексике 
(19,7%).

Для семей с детьми средняя 
нагрузка в 2018-м осталась неиз-
менной — 26,6%. Для домохозяйств 
с одним «добытчиком» нагрузка 
снизилась в 16 странах, более 
всего в Новой Зеландии (минус 
4,52 п. п.), а также в Литве, США, 
Эстонии, Венгрии, Бельгии и Гре-
ции (во всех странах более чем 
на 1 п. п.). Рост (сразу на 10,33 п. п. 
из-за сокращения детских пособий) 
зафиксирован в Польше. Выше 
всего нагрузка семьи теперь во 
Франции (39,4%) и Италии (39,1%). 
Еще в пяти европейских странах 
обложению подвергалось от 37% 
до 38% доходов. Меньше всего 
налогов на труд платили семьи 
в Новой Зеландии (1,9%), а также 
в Чили (7%) и Швейцарии (9,8%).

Также в ОЭСР сравнили, с ка-
кой нагрузкой сталкиваются сотруд-
ники с медианным, а не средним 
доходом (то есть с таким, выше 
и ниже которого получают одинако-
вое количество работников). Такой 
работник в развитых странах в 2018 
году зарабатывал 80,8% средней 
зарплаты, уровень его налогообло-
жения также был более низким — 
34,3% против 36,2%. Больше 
всего налогов медианный работник 
платил в Бельгии (52%), меньше 
всего — в Чили (7%). В большин-
стве стран нагрузка составляла 
от 30% до 45%.

Татьяна Едовина

НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ ТРУДОВЫХ 
ДОХОДОВ В НЕКОТОРЫХ СТРАНАХ ОЭСР 
(% ОТ ДОХОДОВ)   ИСТОЧНИК: ОЭСР.

НДФЛ

Соцвзносы 
работника

Соцвзносы 
работодателя

Германия

Франция

Турция

Польша

США

Израиль

Мексика

16,217,316,0

26,58,812,3

14,912,811,2

14,115,36,3

7,67,114,9

5,37,69,5

10,5

1,2

7,9

РФ хочет отменить решение ЕЭК, 
обязывающее ее не закрывать 
свой рынок для белорусского 
 молока при наличии у него вете-
ринарных документов. Россий-
ская сторона настаивает на том, 
что белорусский ветеринарный 
контроль сертифицирует даже 
продукцию заводов, на которых 
нет необходимого оборудования, 
но в союзном договоре нет меха-
низма отказа от взаимного при-
знания ветсертификатов. Бело-
руссия, в свою очередь, требует 
исполнения договора — вопрос 
будет вынесен на межправсовет 
ЕАЭС 30 апреля в Ереване, но вы-
глядит периферийным на  фоне 
продолжения нефтегазового 
противостояния сторон. 

Как стало известно „Ъ“, на заседа-
нии Евразийского межправсовета 30 
апреля РФ будет добиваться отмены 
решения Евразийской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК) №11 от 22 янва-
ря 2019 года «О выполнении РФ обя-
зательств в рамках функционирова-
ния внутреннего рынка ЕАЭС». Этот 
документ — реакция ЕЭК на огра-
ничения Россельхознадзором поста-
вок в РФ молочной продукции из Бе-
лоруссии: в союзе действует норма о 
взаимном признании ветеринарных 
сертификатов, и закрытие рынка РФ 
от сертифицированной белорусской 

продукции комиссия признала на-
рушением. Ограничение Россельхоз-
надзора было введено с 6 июня 2018 
года на поставки «молока и сливок, а 
также сухого молока» в таре объемом 
более 2,5 литра; при этом власти РФ 
настаивали на том, что оно «не может 
считаться закрытием рынка» — по-
ставки в более мелкой фасовке не ог-
раничивались. Однако ЕЭК посчита-
ла иначе и фактически обязала РФ вы-
полнять союзный договор и прини-
мать белорусские ветсертификаты. 

Решение комиссии вступило в си-
лу в конце февраля. По данным „Ъ“, 
21 февраля первый вице-премьер РФ 
Антон Силуанов обратился к предсе-
дателю комиссии Тиграну Саркися-
ну с предложением его отменить, 
как «дающее… неверный сигнал о 
возможности безнаказанно злоупо-
треблять» нормой о взаимном при-
знании ветсертификатов, так как «бе-
лорусской ветеринарной службой 
осуществлялась в том числе и серти-
фикация продукции с предприятий, 

у которых отсутствуют мощности и 
оборудование» для ее выпуска. Все-
го, по данным Россельхознадзора, 
из 740 тыс. тонн молока, ввезенного 
в РФ в 2018 году, 620 тыс. тонн (84%) 
пришлось на Белоруссию. При этом 
служба ссылается на «остатки запре-
щенных и вредных веществ», обна-
руживаемые в поставках (234 под-
твержденных случая в 2018 году), и 
неполноту ветеринарного контроля 
— на этом основании российская 
сторона и добивается права ограни-
чивать ввоз белорусского молока, не-
смотря на наличие у него сертифика-
тов. 23 февраля эту позицию поддер-
жал и премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев, предложивший приоста-
новить вступление в силу решения 
ЕЭК до рассмотрения вопроса о его 
отмене. Власти Белоруссии, со своей 
стороны, уведомили ЕЭК о том, что 
при рассмотрении этого вопроса не 
соблюден регламент — и принятие 
его к рассмотрению «представляется 
неправомерным», говорится в пись-
ме премьер-министра Белоруссии 
Сергея Румаса господину Саркисяну.

Напомним, «молочные войны» 
Москвы и Минска регулярно возоб-
новляются при обострении полити-
ческих разногласий. При этом биз-
нес сторон уже не обсуждает этот 
вопрос даже в протекционистском 
ключе. Так, в сентябре 2018 года Ас-

социация предприятий кондитер-
ской промышленности «Асконд» 
(Mars, Nestle, «Объединенные конди-
теры» и др.) предупреждала Дмитрия 
Медведева об угрозе дефицита бело-
русского сухого молока как сырья 
для кондитерской промышленности 
в РФ из-за действий Россельхознадзо-
ра (см. „Ъ“ от 10 сентября 2018 года), 
о том же заявляла и Ассоциация ев-
ропейского бизнеса (АЕБ).

При этом с 2016 года тянется по-
литический нефтегазовый спор 
между Россией и Белоруссией. Оче-
редное его обострение вызвала за-
планированная РФ на 2019–2024 го-
ды реализация налогового маневра 
— обнуления экспортной пошлины 
на нефть и повышения ставки НД-
ПИ. Минск оценил потери от этого 
в $300 млн только в 2019 году и до-
бивается их компенсации. Усугуби-
ло ситуацию и новое заявление Рос-
сельхознадзора о запрете с 12 апре-
ля ввоза яблок и груш из Белоруссии 
(ради борьбы с поставками санкци-
онных товаров), что спровоцирова-
ло весьма эмоциональную реакцию 
белорусской стороны — Минск объ-
явил о намерении ограничить тран-
зит российской нефти в Европу из-за 
ремонта трубопровода «Дружба».

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова,  
Анатолий Костырев

Сертификаты не той системы
Россия добивается права не признавать белорусский ветеринарный контроль

Экспортная пошлина на нефть 
в 2019 году ($ за тонну)

104,6
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Белорусское молоко снова подключают к хозяйственным и по-
литическим спорам Москвы и Минска  ФОТО ВИКТОРА ДРАЧЕВА/ТАСС
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Россия расширит  
миссию в ЦАР
В Африку направят дополнительные силы

Российский военный контингент 
в Центральноафриканской Ре-
спублике (ЦАР) может увеличить-
ся еще на 30 человек. Соответст-
вующее распоряжение подписал 
президент РФ Владимир Путин. 
По сведениям „Ъ“, в отличие от 
передовой группы специалистов 
из 175 человек, направленных 
в Банги в 2018 году для обучения 
силовых структур ЦАР, им при-
дется заняться в числе прочего 
и командно-штабной работой.

Владимир Путин поручил МИД 
и Минобороны России уведомить 
Секретариат ООН «о готовности на-
править в состав многопрофильной 
комплексной миссии ООН по стаби-
лизации в ЦАР» до 30 военнослужа-
щих ВС РФ. Об этом говорится в опу-
бликованном на портале правовой 
информации распоряжении прези-
дента РФ. В документе уточняется, 
что военные могут быть использова-
ны как офицеры связи, военные на-
блюдатели и офицеры штаба. После 
получения согласия российские ве-
домства должны решить вопросы, 
касающиеся района действий воен-
нослужащих ВС РФ, их размещения, 
задач, подчиненности, срока пребы-
вания и порядка их замены. Соглас-
но аналогичному распоряжению, до 
пяти военнослужащих направляет-
ся в состав миссии ООН по поддержа-
нию мира на Кипр.

По словам высокопоставленно-
го военного источника „Ъ“, отправ-
ка дополнительного контингента 
в ЦАР напрямую связана с россий-
скими обязательствами по прими-
рению враждующих сторон в этой 
стране. Кризис тянется с 2013 года, 
когда состоящая преимуществен-
но из северян-мусульман коалиция 

«Селека» захватила столицу респу-
блики Банги и свергла президен-
та Франсуа Бозизе. В ответ христиа-
не создали отряды ополчения «Ан-
тибалака», начавшие преследова-
ние мусульман. С тех пор жертва-
ми конфликта, по данным ООН, ста-
ли более шести тысяч человек. Рос-
сия вмешалась в конфликт в декаб-
ре 2017 года по просьбе президента 
Фостена-Аршанжа Туадеры (победил 
на выборах в ЦАР в 2016 году). Тогда 
российские дипломаты добились от 
комитета Совбеза ООН по санкци-
ям разрешения на безвозмездную 
поставку легкого оружия для сило-
вых структур ЦАР, а также на обуче-
ние с помощью пяти военных и 170 
гражданских инструкторов мест-
ных силовиков в течение года. По-
ставки оружия в Банги шли с 26 ян-
варя по 7 февраля 2018 года: восемь 
российских военных бортов привез-
ли в республику порядка 900 писто-
летов, около 5 тыс. штурмовых и 140 
снайперских винтовок, 840 автома-
тов Калашникова, 300 гранатометов 
(этого хватило на полное перевоору-
жение двух армейских батальонов, в 
совокупности 1,3 тыс. человек). Рос-
сийская сторона сразу предостави-
ла экспертам ООН подробный отчет 
о распределении оружия между си-
ловыми структурами и о количестве 
курсов обучения. В марте того же го-
да началось обучение военнослужа-
щих ВС ЦАР и президентской гвар-
дии в лагере вблизи города Беренго 
(префектура Лобае). И российские, 
и зарубежные СМИ писали о связи 
российских военных в ЦАР с интере-
сами петербургского бизнесмена Ев-
гения Пригожина (с ним, по данным 
The Bell, связана компания Lobaye 
Invest, получившая в июне 2018 года 

право на ведение в республике раз-
ведки золота, алмазов и любых дру-
гих полезных ископаемых). В конце 
июля того же года в республике по-
гибли российские журналисты Ор-
хан Джемаль, Александр Расторгуев 
и Кирилл Радченко, прибывшие ту-
да для работы над документальным 
фильмом. Следственный комитет 
России возбудил уголовное дело по 
факту убийства, расследование про-
должается.

По словам источника „Ъ“, пере-
подготовку прошло уже порядка 
1500 человек, в перспективе их ко-
личество может увеличиться в два-
три раза. В числе задач новой группы 
военных речь пойдет не столько об 
обучении личного состава, сколько 
непосредственно о командно-штаб-
ной работе, полагает собеседник „Ъ“: 
«Это новый функционал, который 
позволит распределять имеющиеся 
в ЦАР ресурсы наиболее эффектив-
но». Параллельно решается вопрос 
об отправке в ЦАР второй партии 
легкого стрелкового вооружения из 
наличия Минобороны РФ, уточняет 
он: логистических проблем нет, но 
некоторые страны препятствуют по-
ставкам российского оружия по по-
литическим соображениям, опаса-
ясь потери своего влияния в регио-
не (прежде всего речь идет о Фран-
ции и США). По мнению главного ре-
дактора журнала «Экспорт вооруже-
ний» Андрея Фролова, вторая партия 
по своей номенклатуре едва ли будет 
сильно отличаться от первой: скорее 
всего, будет поставлено стрелковое 
вооружение (пистолеты, пулеметы и 
т. д.), которых «более чем достаточно 
для покрытия реальных военных по-
требностей ЦАР».

Иван Сафронов

Владимир Владимиров получил добро на выборы
Президент разрешил выдвигаться ставропольскому губернатору

Губернатор  Ставропольского 
края Владимир Владимиров, 
срок полномочий которого исте-
кает в сентябре 2019 года, на 
встрече с президентом Влади-
миром Путиным попросил под-
держки для выдвижения на но-
вый срок. Ранее в таком же 
формате одобрение на выдви-
жение получил вологодский гу-
бернатор Олег Кувшинников. 
Шансы господина Владимирова 
на сохранение поста политоло-
ги оценивали как 50 на 50. КПРФ 
планирует выдвинуть в крае быв-
шего командующего 58-й арми-
ей, генерала в отставке Виктора 
Соболева. 

Владимир Владимиров на встре-
че с президентом доложил о росте 
валового продукта «почти в два ра-
за», о «лучшем результате по дина-
мике привлечения инвестиций», о 
выполнении на Ставрополье май-
ских указов. «Все говорят, что ту-
ристы не едут, но у нас рост боль-
ше чем на 300 тыс. человек прои-
зошел посещения Кавказских Ми-
неральных Вод»,— сообщил он. От-
метив, что «и программы, и курорт-
ный сбор помогают развиваться», 
господин Владимиров перешел к 
выборному вопросу: «Хотел бы у 

вас согласовать и получить ваше до-
верие на выборы 2019 года в каче-
стве губернатора Ставропольского 
края». «Окончательное слово долж-
ны будут люди сказать в ходе пред-
выборной кампании, в ходе самих 
выборов в сентябре. Я желаю вам 
успехов»,— ответил Владимир Пу-
тин. В конце марта в таком же фор-
мате разрешения участвовать в вы-
борах у президента попросил воло-
годский глава Олег Кувшинников, 
срок полномочий которого также 
заканчивается в сентябре. Глава го-
сударства назвал результаты его ра-
боты «очевидными» и поддержку 
пообещал.

Владимир Владимиров был на-
значен врио губернатора в сентя-
бре 2013 года, на выборах 2014 го-
да он получил 84,2%. В декабре 2018 
года на пресс-конференции он так 
сказал о выдвижении в губернато-
ры края на второй срок: «Когда объ-
явят выборы, тогда и будет реше-
ние». После этого ему не раз задава-
ли вопросы о выдвижении, но гу-
бернатор отвечал, что еще не опре-
делился. Его нерешительность свя-
зывали со скандалами в его окруже-
нии. Так, два полпреда губернато-
ра, отвечающих за восточные рай-
оны края и регион Кавминвод, Ан-

дрей Уткин и Сергей Батынюк ока-
зались под следствием за мошенни-
чество и попытку получить взятку. 
Кроме того, сразу несколько мини-
стров краевого правительства были 
задержаны за коррупционные пре-
ступления. В то же время, по сведе-
ниям „Ъ“, подготовку к выборам в 
аппарате губернатора начали в кон-
це января. Шансы господина Вла-
димирова на сохранение поста по-
литолог Михаил Виноградов в мар-
те оценивал как 50 на 50. Вчера он 
сказал „Ъ“, что «сам факт встречи гу-
бернатора с Путиным может тракто-
ваться как поддержка федерально-
го центра, однако из опыта прош-
лых региональных выборов мы ви-
дим, что где-то это влияет на изби-
рателей, а где-то — нет». По его мне-
нию, «шанс на победу у Владимира 
Владимирова есть, особенно если 
он проведет сильную избиратель-
ную кампанию».

Поскольку на Ставрополье не 
предусмотрено самовыдвижение, 
очевидно, что господин Владими-
ров, который является членом пре-
зидиума регионального отделения 
«Единой России», пойдет на выбо-
ры от партии власти. Депутат Гос-
думы Михаил Кузьмин (избрался 
от Ставрополья) сказал „Ъ“, что «на 

Ставрополье „Единая Россия“ — 
это монолит, команда под руковод-
ством губернатора». «Мы однознач-
но поддержим нашего однопартий-
ца на предстоящих выборах»,— за-
верили „Ъ“ в региональном отделе-
нии партии власти.

КПРФ намерена выдвинуть в 
Ставрополье экс-командующе-
го 58-й армией, генерала в отстав-
ке Виктора Соболева. Коммунисты 
не исключают, что генерал сможет 
выйти во второй тур, хотя полито-
логи сомневаются в успехе генера-
ла. На выборах в Госдуму в 2016 году 
по ставропольскому одномандатно-
му округу он занял третье место, на-
брав 10,5% голосов. ЛДПР отобрала 
пять кандидатур на пост губернато-
ра и сейчас проводит социологию 

по всему краю, чтобы оставить двух 
«лидеров». В конце мая, по словам 
координатора краевого отделения 
партии Александра Пелюха, ЛДПР 
определится, кто станет ее канди-
датом на выборах. По поводу конку-
ренции с губернатором господин 
Пелюх сказал, что Владимир Влади-
миров «парень неплохой», «но пре-
зидент же сказал, что решат изби-
ратели». Собеседник „Ъ“ в аппарате 
«Справедливой России» сообщил, 
что вопрос о выдвижении канди-
дата в Ставрополье «пока находит-
ся в стадии принятия» и идет «под-
бор кандидатуры». О своих губер-
наторских амбициях в январе зая-
вил и глава краевого «Яблока» Вале-
рий Ледовской. На выборах в Госду-
му в 2016 году по Невинномысско-

му одномандатному округу он на-
брал 2,2%. Кандидатам для выдви-
жения необходимо преодолеть му-
ниципальный фильтр 6%. 

11 из 14 глав регионов, где в сен-
тябре должны были пройти плано-
вые выборы, были заменены в хо-
де осенней и весенней ротации гу-
бернаторов. Кроме Олега Кувшин-
никова и Владимира Владимирова 
в сентябре полномочия истекают 
у волгоградского губернатора Анд-
рея Бочарова. С ним Владимир Пу-
тин встретился 15 марта, однако те-
ма выборов в разговоре не звучала.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск;  
Иван Синергиев,  
Лада Шамардина,  
Всеволод Инютин

Избирателя дистанцируют от урны
Депутаты узаконят новые виды волеизъявления

Госдума сегодня рассмотрит два законо-
проекта, вводящих экспериментальные 
виды голосования. Один — дистанцион-
ное голосование на выборах в Мосгор-
думу. Второй — так называемые цифро-
вые избирательные участки в столице, 
на которых смогут проголосовать жите-
ли регионов, в которых 8 сентября также 
запланированы губернаторские выбо-
ры. Эксперты выражают опасение в свя-
зи с тем, что система дистанционного го-
лосования разворачивается на портале 
правительства Москвы.

Госдума рассмотрит сегодня в первом чте-
нии два законопроекта, рекомендованных 
к одобрению комитетом по контролю и ре-
гламенту. Вчера комитет обсудил законопро-
ект «О проведении эксперимента по органи-
зации и осуществлению дистанционного 
электронного голосования на выборах депу-
татов Мосгордумы седьмого созыва», по ко-
торому москвичам 8 сентября не нужно бу-
дет обязательно идти на избирательный уча-
сток, чтобы проголосовать. Избиратель, ко-
торый решит не ходить на участок, должен 
заранее подать электронное заявление че-
рез московский портал госуслуг, для кото-
рого уже разрабатывается специальное про-
граммное обеспечение. В день выборов этот 
избиратель через свой «личный кабинет» по-
лучит электронный бюллетень, с помощью 
которого и проголосует.

«Людям нужны гарантии, что их голос бу-
дет защищен от хакерских атак, от техниче-
ских оплошностей, а может, и от совсем не-

технических преступлений»,— заявил авто-
рам законопроекта депутат-справоросс Олег 
Нилов. «Персональные данные избирателя 
и результаты его выбора будут разбиваться 
на блоки по технологии блокчейн и учиты-
ваться раздельно, на разных носителях ин-
формации»,— заверил соавтор законопро-
екта Дмитрий Вяткин на заседании комите-

та. Олег Нилов считает, что избиратель дол-
жен иметь возможность проверить, «как его 
голос засчитан». Он посоветовал создать спе-
циальную электронную страничку, на кото-
рую после окончания голосования мог бы 
зайти избиратель «и увидеть, за кого он про-
голосовал». Коллеги-единороссы возразили 
в ответ, что это нарушает тайну голосования. 
«Результаты эксперимента позволят нам ска-
зать, что электронное голосование объек-
тивно отражает волю избирателей: там че-
ловеческий фактор сводится к нулю»,— за-
верил депутатов зампред Центризбиркома 
(ЦИК) Николай Булаев.

Вся процедура дистанционного голосо-
вания будет прописана в столичном законе. 
Ряд экспертов и депутатов просили оценить 
разработанный Мосгоризбиркомом(МГИК) 
проект (см. „Ъ“ от 9 апреля). Сопредседатель 
движения «Голос» Григорий Мельконьянц 
сказал „Ъ“, что направлял в МГИК свой ком-
ментарий, однако пока «никакой обратной 
связи не получил». «Главное опасение заклю-
чается в том, что система голосования разво-
рачивается на портале мэра и правительст-
ва Москвы (mos.ru). Мы не против, чтобы ав-
торизация была через портал, однако подве-
дение итогов голосования должно происхо-
дить на площадке ЦИКа или МГИКа и управ-
ляться сотрудниками избиркома, а не си-
садминами департамента информацион-
ных технологий мэрии, который курирует 

портал. В чем здесь роль комиссии, непонят-
но»,— отметил господин Мельконьянц. «На 
вопрос о том, кто непосредственно управ-
ляет этой системой, проект закона не отве-
чает»,— говорится в комментарии, который 
эксперт направил в МГИК.

Дистанционное голосование может уси-
лить административный ресурс, полагает 
экс-член ЦИКа, член политкомитета партии 
«Яблоко» Елена Дубровина. «Избирателю не 
нужно будет являться на избирательный уча-
сток, он может проголосовать со своего до-
машнего компьютера или с любого гаджета. 
Нельзя исключать, что людей будут прину-
ждать голосовать дистанционно, но по ме-
сту работы, службы, учебы,— говорит она.— 
Тот, кто принуждает, сможет контролиро-
вать, за кого именно проголосовал гражда-
нин, потому что при дистанционном голосо-
вании нет независимых наблюдателей, нет 
видеонаблюдения».

Еще один законопроект «О создании в Мо-
скве цифровых участков для голосования на 
выборах в субъектах РФ» подготовлен к перво-
му чтению думским комитетом на прошлой 
неделе. Согласно проекту, в столице 8 сентя-
бря будут открыты 30 избирательных участ-
ков, где приезжие избиратели смогут поуча-
ствовать в выборах губернаторов своего реги-
она (запланированы в 16 субъектах РФ).

Виктор Хамраев,  
Лиза Миллер

В «Голосе» опасаются, что итоги го-
лосования тех, кто не придет на из-
бирательные участки, будут под-
водиться на портале столичной мэ-
рии, а не на площадке избиркома  
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Как стало известно „Ъ“, команди-
ра взвода военной полиции уво-
лили из вооруженных сил России 
за то, что он попался в состоянии 
наркотического опьянения в Си-
рии. Офицер обжаловал действия 
командования Южного военного 
округа в Грозненском гарнизон-
ном военном суде (ГВС), на тер-
ритории которого дислоцируется 
его военная часть, а потом — в Се-
веро-Кавказском окружном, при-
ложив к иску справку местных 
врачей об отсутствии в организме 
следов наркотиков, но дело про-
играл: судьи решили, что за про-
шедшее с командировки на войну 
время гашиш из организма быв-
шего старшего лейтенанта мог 
быть полностью выведен.

Беспрецедентное ЧП произошло 
в подразделении военной полиции, 
созданной для борьбы с преступно-
стью и правонарушениями среди 
военнослужащих, еще год назад на 
территории аэродрома Хмеймим 
в Сирии. 1 марта командир взвода 
батальона военной полиции стар-
ший лейтенант Марат Боярчуков 
был вызван к военному комендан-
ту аэродрома, который решил выяс-
нить причину, по которой офицер 
пропустил построение личного со-
става. В ходе беседы старший офи-
цер обратил внимание на неадек-
ватное поведение подчиненного, в 
связи с чем вызвал врачей. Прове-
денное ими экспресс-тестирование 
господина Боярчукова установило 
факт употребления старлеем нарко-
тиков, относящихся к каннабисной 
группе. Досматривая личные вещи 
офицера, его коллеги-полицейские 
нашли наркотическое вещество ра-
стительного происхождения массой 
13,94 г, а также трубку для его куре-
ния. Проведенная через пару дней 
химическая судебная экспертиза в 
филиале ФГКУ «111-й главный госу-
дарственный центр судебно-меди-
цинских и криминалистических 
экспертиз» Минобороны показала, 
что изъятое вещество является сме-
сью гашиша и табака, содержащее в 

своем составе тетрагидроканнаби-
нол и другие каннабиноиды коно-
пли, а приспособление для его упо-
требления имеет следы наслоения 
этих наркотических веществ. В ходе 
бесед с командованием части офи-
цер подтвердил, что приобретал, 
хранил и систематически употре-
блял наркотики, попросив тем не 
менее не увольнять его именно за 
это с военной службы. В мае аттеста-
ционная комиссия войсковой части 
приняла решение о целесообразно-
сти досрочного увольнения офице-
ра Боярчукова в связи с совершени-
ем им административного правона-
рушения, связанного с употребле-
нием наркотических средств без на-
значения врача. Приказом команду-
ющего войсками Южного военного 
округа от 13 ноября 2018 года №237 
офицер перестал являться военно-
служащим.

При этом следует отметить, что 
свой последний контракт с Мино-
бороны Марат Боярчуков заключил 
в январе 2016 года, подписавшись 
на пятилетнюю службу, а в коман-
дировке в Сирии «для выполнения 
специальных боевых задач» он нахо-
дился с сентября 2017 года.

Не согласившись с действиями 
командования, Марат Боярчуков 
обжаловал их в административном 
порядке в декабре прошлого года в 
Грозненском ГВС, а затем, уже мар-
те 2019 года, в Северо-Кавказском 
окружном военном суде (СКОВС). По 
мнению бывшего офицера, суд пер-
вой инстанции, отказавший ему, 
не принял во внимание то обстоя-
тельство, что на момент дачи им 2 и 
4 марта 2018 года письменных объ-
яснений он не отдавал отчет своим 
действиям, поскольку находился в 
состоянии сильного душевного вол-
нения, причиной которого послужи-
ли длительное пребывание в коман-
дировке на войне, участие в специ-
альных мероприятиях, проводив-
шихся без ограничения общей про-
должительности еженедельного слу-
жебного времени, а также «пережи-
вания за личный состав взвода, мо-

рально-психологическое состояние 
подчиненных военнослужащих, их 
бытовую необустроенность». Марат 
Боярчуков просил признать его пер-
воначальные объяснения недопу-
стимым доказательством. Кроме то-
го, он указывал, что при принятии 
оспариваемого решения Грознен-
ский ГВС не обратил внимание на 
то, что в Сирии был нарушен поря-
док его медицинского освидетель-
ствования на состояние наркотиче-
ского опьянения, в связи с чем соот-
ветствующий протокол в его отно-
шении является незаконным. В ка-
честве доказательства своей непри-
частности к употреблению нарко-
тиков экс-офицер привел резуль-
таты лабораторных исследований 
грозненской медицинской клини-
ки «Берс» от 20 апреля 2018 года, со-
гласно которым в крови господина 
Боярчукова наркотических средств, 
психотропных и сильнодействую-
щих веществ обнаружено не было. 
Суд апелляционной инстанции счел 
ссылку на доказательство необосно-
ванной, отметив, что указанные им 
исследования были проведены спу-
стя более 50 суток после выявления 
в организме истца наркотических 
средств, а за это время они могли 
быть полностью выведены, поэтому 
представленные документы допу-
стимыми доказательствами, по вер-
сии СКОВС, не являются.

Ссылку экс-офицера на дачу объ-
яснений, которые в итоге исполь-
зовались против него, в состоянии 
«сильного душевного волнения» 
суд и вовсе расценил способом из-
бежать ответственности. Из объяс-
нений, отметил суд, видно, что они 
были даны господином Боярчуко-
вым добровольно после разъясне-
ния ему положения ст. 51 Конститу-
ции, позволяющей не свидетельст-
вовать против себя. «Несмотря на то 
что указанные объяснения истец да-
вал в разное время, они полностью 
согласуются как между собой, так и с 
другими представленными по делу 
доказательствами»,— отметил суд.

Николай Сергеев

Командир взвода  
допустил косяк в Хмеймиме
Офицера военной полиции уволили  
за употребление гашиша в Сирии

Как стало известно „Ъ“, сегодня 
Тверской райсуд Москвы рассмо-
трит ходатайство следствия о за-
очном аресте бывшего владельца 
Русского международного бан-
ка (РМБ), в прошлом музыканта 
Алексея Курочкина. Он обвиняет-
ся в хищении из своего кредитно-
го учреждения нескольких мил-
лиардов рублей. Общий же долг 
перед кредиторами у лишенного 
лицензии банка составляет почти 
12 млрд руб. Впрочем, для след-
ствия финансист оказался недо-
ступен — уже несколько лет он 
проживает в США. 

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере) следственный департамент 
МВД РФ возбудил в апреле 2018 года 
по заявлению АСВ и представите-
лей Центробанка. Лицензию у кре-
дитного учреждения регулятор ото-
звал еще в сентябре 2017 года в свя-
зи с «неудовлетворительным качест-
вом активов», «неспособностью сво-
евременно исполнять свои обяза-
тельства перед кредиторами» и «не-
соблюдением требования законо-
дательства в области противодейст-
вия легализации доходов, получен-
ных преступным путем, и финанси-
рованию терроризма в части своев-
ременного и достоверного представ-
ления информации в уполномочен-
ный орган». 

Более того, в Центробанке посчи-
тали, что сама бизнес-модель РМБ «в 
значительной степени была ориен-
тирована на высокорискованное кре-
дитование заемщиков, в том числе 
нерезидентов, связанных с конечны-
ми бенефициарами кредитной орга-
низации». При этом любопытно отме-
тить, что в декабре 2017 года на сай-
те АСВ значилось, что 1055 клиентам 
банк задолжал 1 млрд 893 тыс. руб., а 
уже через полгода примерно тому же 
количеству вкладчиков РМБ был дол-
жен почти 12 млрд руб. Причем по-
давляющее большинство тех, кому 
кредитное учреждение задолжало,— 
физические лица. 

Сам 66-летний господин Куроч-
кин, по данным „Ъ“, сейчас являет-
ся единственным фигурантом рас-
следования, к которому у МВД есть 
претензии в рамках этого уголовно-
го дела. Хотя в материалах дела гово-
рится и о других, пока не установлен-
ных сообщниках. По данным следст-
вия, деньги из банка выводились пу-
тем выдачи кредитов юридическим 
лицам, не осуществлявшим никакой 
финансово-хозяйственной деятель-
ности. Впрочем, допросить бизнес-
мена Курочкина правоохранителям 
так и не удалось. Еще до возбуждения 
уголовного дела он покинул страну 
и сейчас проживает в США. Сегодня 
Тверской райсуд Москвы рассмотрит 
ходатайство следственного департа-
мента МВД о его заочном аресте и, 
скорее всего, его удовлетворит. 

Соучредителем и председателем 
совета директоров РМБ Алексей Ку-
рочкин стал в 1994 году. До этого вы-
пускник Музыкального училища им. 
Гнесиных был известен как музы-
кант, игравший на клавишных в джа-
зовом ансамбле «Аллегро». Затем он 
организовал звукозаписывающую 
студию, первым клиентом которой 
стал известный продюсер Александр 
Шульгин. После этого совместно с ги-
таристом группы «Автограф» Алек-
сандром Ситковецким учредил ком-
панию A&T Trade, ставшую первой в 
России фирмой, которой удалось по-
лучить эксклюзивные права от веду-
щих производителей на импорт му-
зыкального оборудования.

В начале 2000-х господин Куроч-
кин являлся учредителем почти по-
лутора десятков коммерческих фирм, 
занимавшихся спортом, недвижимо-
стью, рекламой и проч. На сегодняш-
ний день практически все они лик-
видированы. Одним из крупнейших 
проектов господина Курочкина явля-
ется созданная в 2010 году RB Invest 
(на сайте компании он и сейчас зна-
чится ее председателем совета дирек-

торов). Компания была заметным иг-
роком рынка коммерческой недви-
жимости. В ее портфеле была сеть «Ме-
тромаркетов», торговые центры «Тор-
говый квартал» в Домодедово и «Карна-
вал» в подмосковном Чехове, коттедж-
ный поселок «Усадьба Усово» на Рубле-
во-Успенском шоссе. На покупку этих 
и других активов «дочки» RB Invest по-
лучили многомиллионные кредиты в 
Альфа-банке, в том числе и под личное 
поручительство Алексея Курочкина, 
но рассчитаться по ним так и не смо-
гли. В конце 2015 года общая сумма 
долгов перед банком компаний, свя-
занных с Алексеем Курочкиным, со-
ставляла $217,7 млн. Впрочем, до уго-
ловного разбирательства дело так и не 
дошло. Весной 2016 года между Альфа-
банком и RB Invest начался судебный 
процесс в арбитраже. Банк требовал 
банкротства двух компаний, связан-
ных с RB Invest — «Чехов-4» и «Фараон». 
Однако, как сообщили „Ъ“ в Альфа-
банке, в том же году стороны заключи-
ли мировое соглашение. «В счет пога-
шения задолженности RB Invest банк 
получил активы. Часть из них успеш-
но реализована. В настоящий момент 
никаких судебных разбирательств 
между нами нет»,— отметил предста-
витель Альфа-банка.

Олег Рубникович

Банкир сыграл аллегро 
вкладчикам
Сбежавшего в США финансиста  
хотят заочно арестовать в России

Вчера стало известно об аресте 
Андрея Трубкина, бывшего ген-
директора столичного НПП «Темп» 
— одного из ведущих предприя-
тий по разработке систем управ-
ления и двигателей, в том чи-
сле для военной авиации и ВМФ. 
В течение четырех лет господин 
Трубкин находился в федераль-
ном розыске, который закончил-
ся его задержанием в ближнем 
Подмосковье. Теперь его обвиня-
ют в шести эпизодах особо круп-
ного мошенничества.

Первое уголовное дело об особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) в отношении Андрея Трубки-
на было возбуждено УМВД по Север-
ному округу Москвы еще в январе 
2013 года, когда он являлся главой 
«Темпа». Через несколько месяцев, в 
конце мая, господин Трубкин был от-
странен от своего поста решением со-
вета директоров НПП, а к уже имев-
шемуся расследованию добавились 
пять новых преступных эпизодов, 
которые были объединены в одно 
большое уголовное дело. В декабре 
2013 года Андрею Трубкину предъя-
вили обвинение, однако меру пресе-
чения избрали не сразу. Лишь в сере-
дине 2014 года с господина Трубкина 
полицейские взяли подписку о невы-
езде. Впрочем, являться по вызовам 
следователей он перестал, после чего 
в 2015 году его объявили в федераль-
ный розыск. Но, поскольку обнару-
жить Андрея Трубкина не удавалось, 
уголовное дело приостановили. Воз-

обновлено оно было после задержа-
ния господина Трубкина сотрудника-
ми МУРа на Ярославском шоссе. Тогда 
ему заново предъявили обвинение, 
а Головинский райсуд определил его 
в СИЗО. Недавно срок арест был про-
длен до 13 июня.

«Я подтверждаю факты задержа-
ния и предъявления обвинения Ан-
дрею Юрьевичу»,— заявила „Ъ“ его 
адвокат Надежда Шерихова, отказав-
шись говорить о подробностях пре-
тензий следствия. Сообщить о пози-
ции господина Трубкина она поо-
бещала после консультаций со сво-
им клиентом, который сейчас со-
держится в столичном СИЗО-5, бо-
лее известном как «Водник». Госпо-
жа Шерихова также отметила, что 
она была против ареста подзащит-
ного, отмечая, что он является чело-
веком преклонного возраста и име-
ет инвалидность 2-й группы. В каче-
стве альтернативы отправке в СИЗО 
защита предлагала домашний арест 
в квартире одного из знакомых Ан-
дрея Трубкина. Однако суд отказал-
ся сделать это, пояснив, что тот об-
виняется в «совершении множест-
ва тяжких преступлений корыстной 
направленности, не имеет постоян-
ного источника дохода, скрылся от 
следствия и был объявлен в розыск, 
что с учетом характера предъявлен-
ного обвинения дает основания по-
лагать, что он, находясь на свободе, 
вновь может скрыться либо иным 
образом воспрепятствовать произ-
водству по уголовному делу».

Стоит отметить, что НПП «Темп» 
им. Ф. Короткова существует уже бо-
лее 75 лет и является стратегическим 
предприятием российской оборон-
ки, которое специализируется на раз-
работках гидромеханических и элек-
тронных агрегатов систем топливо-
питания, автоматического управле-
ния и контроля любой сложности, а 
также их составных частей для ави-
ационной, морской и наземной тех-
ники военного, специального и гра-
жданского назначения.

По предварительным данным, все 
обвинения в адрес Андрея Трубки-
на связаны с заключением контрак-
тов между «Темпом» и различными 
структурами. Якобы, несмотря на то 
что не все работы по договорам бы-
ли выполнены в срок, деньги за них 
исправно перечислялись. Позже эти 
средства якобы уходили на счета фик-
тивных фирм и похищались тогдаш-
ним главой НПП и его пока «не уста-
новленными сообщниками». Ущерб 
превышает 200 млн руб.

Надо отметить, что ранее к госпо-
дину Трубкину возникали вопросы 
как к члену совета директоров КБ «На-
циональный промышленный банк». 
После краха банка в конце 2011 года в 
полицию были поданы сразу несколь-
ко заявлений о возбуждении уголов-
ных дел в отношении бывших руко-
водителей и владельцев кредитного 
учреждения, однако полиция, несмо-
тря на требования прокуратуры, вы-
несла отказные постановления.

Сергей Сергеев

Старым хищениям  
придали новый темп
Бывший глава оборонного предприятия  
арестован за шесть махинаций

Алексея Курочкина, 
уехавшего в США, заочно 
хотят арестовать в России 
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

Получивший убежище в Вели-
кобритании бизнесмен Алексей 
Шматко вчера обратился к прези-
денту Владимиру Путину с прось-
бой поручить генпрокурору Юрию 
Чайке и главе Следственного ко-
митета РФ (СКР) Александру Ба-
стрыкину проверить факты фа-
брикации против него в 2010 году 
уголовного дела с применением 
пыток в УФСБ Пензенской обла-
сти. Заявитель утверждает, что 
его «подвергал пыткам» следова-
тель Валерий Токарев, аналогич-
ные жалобы на которого подавали 
подследственные по «пензен-
скому делу» о запрещенном в РФ 
террористическом сообществе 
«Сеть» Дмитрий Пчелинцев и Илья 
Шакурский. Оба фигуранта полу-
чили в РФ отказы в расследова-
нии жалоб на пытки и предстанут 
перед судом по основному делу 
«Сети» в Пензе 25 апреля.

Бизнесмен из Пензы Алексей 
Шматко, фигурант «лондонского 
списка» бизнес-омбудсмена Бориса 
Титова (в него входят скрывающи-
еся от уголовного преследования 
в России предприниматели), вчера 
направил Владимиру Путину обра-
щение с рассказом о «незаконной 
фабрикации» против него «уголов-
ных дел и пыток, а также фактов по-
лучения взяток со стороны следова-
телей, оперативных работников и 
судей» в Пензенской области. Госпо-
дин Шматко утверждает, что в 2011 
году «был вынужден бежать из Рос-
сии» и сейчас получил политиче-
ское убежище в Великобритании. 
Решение принято Палатой по во-
просам иммиграции и предостав-
ления убежища Высшего трибунала 
Великобритании 9 апреля 2019 года 
— после того как 19 декабря 2018 го-
да Высокий суд Англии и Уэльса от-
казал Генпрокуратуре РФ в экстра-
диции господина Шматко в Россию 
в связи с расследуемым в Пензе де-
лом о мошенничестве. Лондонский 
суд выразил недоверие к информа-
ции Генпрокуратуры РФ о гаранти-
ях отсутствия пыток и пыточных ус-
ловий в СИЗО и тюрьмах региона и 
признал «высокую вероятность» то-
го, что фигуранты уголовных дел 
«содержатся в Пензенской области 
до и после суда в условиях, которые 
связаны с серьезными нарушения-
ми ст. 3 (запрет пыток и бесчеловеч-
ного обращения) Европейской кон-

венции по защите прав человека». 
«Отсутствие какого-либо эффектив-
ного независимого мониторинга» 
тюремных условий в РФ «увеличи-
вает эту вероятность», говорится в 
решении.

«В последнее время Вы начали 
бороться против „кошмаренья“ биз-
неса. Я один из тех многих десятков 
и сотен тысяч бизнесменов России, 
у которого отняли бизнес, незакон-
но бросили в СИЗО, пытали, и в ито-
ге я вынужден был бежать из Рос-
сии»,— говорится в обращении го-
сподина Шматко к Владимиру Пути-
ну (копии направлены Юрию Чай-
ке, Александру Бастрыкину и Бори-
су Титову). Предприниматель про-
сит президента провести проверку 
фактов по его делу с учетом анало-
гичных жалоб со стороны подслед-
ственных по делу «Сети». «Из СМИ 
мне стало известно, что тот же са-
мый следователь УФСБ по Пензен-
ской области Валерий Токарев, ко-
торый подвергал меня пыткам в 
2010 году, замешан в случае приме-
нения пыток к членам так называе-
мого дела „Сети“. Прошу это учесть 
как вновь открывшееся обстоятель-
ство»,— говорится в заявлении. 

Господин Шматко связывает уго-
ловное преследование с отказом от 
«крыши ФСБ» в отношении его биз-
неса. «Весной 2010 года следователь 
УФСБ Валерий Токарев предъявил 
мне обвинение в том, что я якобы по-
хитил из бюджета России 800 тыс. ру-
блей НДС, который возместили фир-
ме, к которой я никакого отношения 
не имел»,— пишет он. Бизнесмен го-
ворит, что в СИЗО «регулярно под-
вергался насилию» со стороны сле-
дователя Токарева, оперативника 
Чураева и других сотрудников УФСБ. 
По словам господина Шматко, Вале-
рий Токарев требовал звонить род-
ственникам и друзьям, чтобы они 
«привезли 500 тыс. рублей за мое ос-
вобождение из-под стражи», и добав-
ляет, что подписал признание «из 
страха расправы». В августе 2010 го-
да Октябрьский райсуд Пензы при-
говорил Алексея Шматко к условно-
му сроку (2,5 года). Как утверждает 
бизнесмен, он дал за условное нака-
зание взятку следователю Токареву 
и судье Жанне Мельниковой.

Отметим, что господин Шматко и 
ранее обращался в Генпрокуратуру 
с просьбой проверить эти факты, но 
Военно-следственное управление 

СКР по Пензенской области весной 
прошлого года предложило ему для 
этого явиться в Пензу.

Резонанс делу придало интер-
вью Алексея Шматко госканалу «Рос-
сия 24» 10 апреля, в котором прозву-
чало заявление, что следователь То-
карев «брал взятку», чтобы предпри-
нимателя выпустили из СИЗО, и 
«подвергал» его «пыткам», а СКР «за-
крыл на это глаза». За день до этого 
генпрокурор Юрий Чайка в посту-
пившем в Совет федерации докла-
де сообщил, что «число выявленных 
коррумпированных сотрудников 
ФСБ выросло за год вдвое». При этом 
11 апреля Московский окружной во-
енный суд неожиданно отложил без 
оглашения причин стартовавший 
несколькими днями ранее процесс 
в Петербурге по обвинению Викто-
ра Филинкова и Юлия Бояршинова 
в участии в «террористическом сооб-
ществе» (первый заявлял о пытках со 
стороны сотрудников петербургско-
го УФСБ, второй — о пыточных усло-
виях в СИЗО). А вчера Приволжский 
военный окружной суд назначил на 
25 апреля первое заседание в Пензе 
по делу остальных фигурантов этого 
дела, в том числе заявивших о пыт-
ках Дмитрия Пчелинцева и Ильи Ша-
курского. Оба фигуранта в своих жа-
лобах указывали на Валерия Токаре-
ва как на «организатора» применен-
ных к ним пыток. В жалобах говори-
лось о превышении им должност-
ных полномочий и принуждении к 
признанию вины. Адвокат «Общест-
венного вердикта» Эльдар Лузин рас-
сказал „Ъ“, что готовит жалобы на от-
казы в расследовании этих фактов в 
ЕСПЧ. Он отметил, что, судя по жало-
бе Алексея Шматко, «прослеживает-
ся тенденция применения одних и 
тех же методов пензенских следова-
телей в таких разных делах, как дело 
о мошенничестве бизнесмена и по-
литическое дело „Сети“».

Представитель Бориса Титова по 
делам «лондонского списка» адвокат 
Дмитрий Григориади сказал „Ъ“, что 
обращение Алексея Шматко к биз-
нес-омбудсмену будет перенаправ-
лено в Службу безопасности ФСБ и 
Генпрокуратуру. Он также отметил, 
что публичное выступление бизнес-
мена в эфире госканала в отноше-
нии должностного лица по закону 
само по себе является основанием 
для проверки Генпрокуратуры.

Анна Пушкарская

К пыткам добавили взятки
Сбежавший бизнесмен пожаловался Владимиру Путину 
на следователя по делу «Сети»
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В первый день Страстной неде-
ли по григорианскому календарю 
катастрофически пострадал от 
пожара один из самых известных 
христианских храмов мира — го-
тический собор Парижской Бого-
матери. За два часа пламя, пред-
положительно вспыхнувшее на 
лесах реставраторов, уничтожи-
ло готический шпиль и обруши-
ло крышу. Мировые лидеры, ком-
ментируя уничтожение одного из 
национальных символов Фран-
ции, продемонстрировали еди-
нение, которое в последние годы 
возникает, пожалуй, лишь после 
крупнейших терактов.

В понедельник вечером в цен-
тре Парижа, на берегах Сены, со-
бралась многотысячная толпа. Лю-
ди издалека наблюдали, как полы-
хает собор Парижской Богоматери. 
Всех верующих и туристов из храма 
удалось вывести — но использовать 
пожарные вертолеты и водометы, 
когда вокруг столько людей, к тому 
же учитывая хрупкость конструк-
ций, было опасно, и культовое со-
оружение медленно разрушалось 
на глазах у публики. «Мои мысли со 
всеми католиками и со всеми фран-
цузами. Как и мои соотечественни-
ки, с горечью наблюдаю, как горит 
часть нас самих»,— заявил прибыв-
ший на место трагедии президент 
Франции Эмманюэль Макрон.

Первые сообщения в соцсетях 
с фотографиями и видео задымле-
ния над собором появились около 
семи часов вечера по местному вре-
мени — предположительно, пла-
мя занялось на строительных ле-
сах, которые окружали собор на 
время реставрационных работ. 
С них огонь перекинулся на кры-
шу, шпиль и левую башню. Обру-
шилась крыша и шпиль. При этом 
позднее представитель собора Анд-
ре Фино отметил: «Все священные 
предметы находятся в ризнице, им 
ничего не угрожает».

Собор Парижской Богоматери — 
один из символов не только Парижа, 
но и европейской готики. Он был 
заложен в 1163 году на месте более 
скромного по размерам романско-
го храма и был призван свидетель-
ствовать о французской столице как 
об одном из центров западного хри-
стианства. Строительство продолжа-

лось вплоть до XIV века. Церковь, не-
смотря на все утраты и переделки, 
всегда воспринималась как драго-
ценнейший памятник и средневе-
ковой архитектуры, и западнохри-
стианской традиции.

Шпиль над трансептом (попереч-
ным нефом) собора первоначально 
был сооружен во времена расцве-
та французской готики — в XIII сто-
летии (вероятно, в 1220-е годы). Это 
один из первых шпилей в истории 
великих соборов Европы, который 
был призван отражать главную идею 
готической храмовой архитектуры, 
пламенное стремление ввысь. На 
протяжении столетий хрупкая дере-
вянная конструкция шпиля не толь-
ко обветшала, но и серьезно постра-
дала от ветра и стихийных бедствий. 
В 1786 году специально назначенная 
комиссия, оценив физическое состо-
яние накренившегося к тому време-
ни шпиля, приняла решение о его 
демонтаже в целях всеобщей без-

опасности. После этого шпиль был 
разобран. Во второй трети XIX столе-
тия общественное желание восста-
новить первоначальный готический 
облик храма становилось все более 
очевидным — особенно после того, 
как в 1831 году вышел роман Викто-
ра Гюго «Собор Парижской Богома-
тери». В 1844 году за реконструкцию 
взялись архитекторы Эжен Виолле-
ле-Дюк и Жан-Батист-Антуан Лассю. 
Работы по реконструкции продолжа-
лись четверть века. В результате поя-
вились, например, взамен утрачен-
ных, многие статуи горгулий и хи-
мер, украшающие фасад статуи и ре-
льефы, стилизованные под манеру 
авторов высокой готики, а также но-
вый шпиль — выдержанный в фор-
мах готической архитектуры, но бо-
лее высокий, чем прежний, уничто-
женный в XVIII веке.

По замыслу Виолле-ле-Дюка, 
шпиль был окружен бронзовыми 
статуями двенадцати апостолов, 
причем один из них, святой Фома, 
своими чертами напоминал самого 
архитектора. В 1935 году в венчаю-
щего шпиль металлического петуха 
были помещены христианские ре-

ликвии — частицы мощей предпо-
лагаемого первого епископа Пари-
жа святого Дионисия, покровитель-
ницы Парижа святой Женевьевы (Ге-
новефы) и частица Тернового венца.

Первая реакция на пожар сви-
детельствовала о всеобщем шоке 
от произошедшего. Первым из ми-
ровых лидеров отреагировал пре-
зидент США Дональд Трамп. «Ужас-
но наблюдать за сильным пожа-
ром в соборе Парижской Богомате-
ри. Вероятно, можно использовать 
пожарную авиацию. Необходимо 
действовать быстро!» — написал он 
в Twitter. Другие политики от сове-
тов воздержались. «Нотр-Дам при-
надлежит всем нам. Мы теряем со-
кровище, страницу мировой куль-
туры»,— заявил президент Эквадора 
Ленин Морено. «Душераздирающие 
сцены. Лондон всегда вместе с Пари-
жем и в скорби, и в дружбе»,— отме-
тил мэр Лондона Садик Хан. Пред-
ставитель правительства ФРГ Штеф-
фен Зайберт назвал собор «символом 
Франции и европейской культуры».

Галина Дудина,  
Сергей Ходнев,  
Павел Тарасенко

Воспламенившаяся готика
Сгорел собор Парижской Богоматери

Решением госкомпании «Авто-
дор» с 15 апреля увеличены цены 
на проезд на платных автодоро-
гах. Так, на М4 «Дон» тарифы про-
индексированы в среднем на 6% 
в связи с ростом летнего трафи-
ка — на практике это означает уве-
личение цен на 20–50 руб. на раз-
ных участках. На М3 «Украина» 
введены повышенные тарифы вы-
ходного дня, а на М11 Москва—
Петербург цену подняли лишь на 
одном участке, но сразу на 90 руб.

Новая, сезонная тарифная сетка 
действует с 15 апреля на участках 
трасс М3, М4 и М11, построенных 
преимущественно на государствен-
ные деньги (частные инвестиции 
в проектах не превышают 10–15%), 
решение об изменении тарифов на 
этих дорогах принимает госкомпа-
ния «Автодор». Повышенные тари-
фы действуют до 13 октября.

На трассе М4 «Дон» удорожа-
ние проезда коснулось всех катего-
рий автомобилей. На подмосков-
ном участке трассы 21–93-й км днев-
ные тарифы для легковых автомоби-
лей выросли с 110 до 160 руб., ноч-
ные — с 60 до 80 руб. при оплате на-
личными. Для оплачивающих про-
езд бесконтактным транспондером 
стоимость проезда выросла с 77 до 
128 руб. днем и с 42 до 64 руб. но-
чью. На следующем участке (Мос-
ковская и Тульская области, 93–211-
й км) дневная поездка за наличные 
подорожала с 160 до 210 руб., ноч-
ная — с 110 до 130 руб.; при опла-
те транспондером днем — с 112 до 
168 руб., ночью — с 77 до 104 руб. 
Если вы собираетесь проехать по 
всей трассе М4, то это обойдется 
в 1180 руб. при оплате наличными 
днем и 660 руб. ночью, при исполь-
зовании транспондера — 944 руб. 
днем и 524 руб. ночью. Речь идет об 
участках до Краснодарского края: 
ввести плату за проезд по отрезку 
1119–1319-й км на Кубани «Автодор» 
планировал еще в прошлом году, но 
дорога пока работает в бесплатном 
режиме.

Общее увеличение тарифов «не 
превышает 6%», заявили в «Автодо-
ре». Для грузовиков цены тоже вы-
росли. Например, водители круп-
ных большегрузов (высотой более 

2,6 м на трех осях) раньше плати-
ли 400 руб. при дневном проезде по 
подмосковному участку М4, теперь 
платят 420 руб. «Введение сезонно-
сти перераспределит транспортные 
потоки на М4, самой загруженной 
трассе в России, которая в период пи-
ковых нагрузок работает на пределе 
своих возможностей»,— пояснили 
в «Автодоре».

На трассе М3 «Украина» с 15 апре-
ля введены специальные расценки 
для праздничных и выходных дней. 
Раньше на участке 124–150-й км (Ка-
лужская область) для легковых ав-
томобилей действовал универсаль-
ный тариф 25–50 руб. (ночь–день со-
ответственно) при оплате наличны-
ми и 20–40 руб. при оплате транспон-
дером. Теперь с пятницы по воскре-
сение проезд стоит 30–60 руб. при 
оплате наличными и 24–48 руб. при 
бесконтактной оплате. Аналогич-
ный тариф выходного дня введен на 
втором участке М4 150–194-й км — 
50–90 руб. при оплате наличными 
и 40–72 руб. с транспондером.

Подорожание затронуло и уча-
сток трассы М11 Москва—Петер-
бург от Твери до Великого Новго-
рода (208–543-й км), цены выросли 
с 660 до 770 руб. для легковых ав-
томобилей при оплате наличны-
ми и с 396 до 462 руб. при оплате 
транспондером. На подмосковном 
участке М11 15–58-й км МКАД—Сол-
нечногорск тарифы пока не меня-
лись (62% инвестиций в трассу вло-
жила Северо-Западная концессион-
ная компания, она же эксплуатиру-
ет дорогу), хотя в прошлом году они 
были увеличены накануне майских 
праздников.

Напомним, трасса М11, которая 
строится с 2010 года, полностью 
в эксплуатацию до сих пор не запу-
щена, сроки неоднократно перено-
сились. В апреле 2019 года первый 
замминистра транспорта Иннокен-
тий Алафинов заявил о планах сдать 
последний, восьмой участок доро-
ги до 29 сентября 2019 года, назвав 
его «самым сложным». Что имелось 
в виду под словом «сдать», оконча-
ние строительства или запуск авто-
мобильного движения, в Минтрансе 
не поясняли.

Иван Буранов

Платные дороги 
перешли на летние цены
«Автодор» повысил тарифы на проезд,  
чтобы исключить пробки на магистралях

Президент Франции 
 Эмманюэль Макрон 
 заявил: когда горел  
Нотр-Дам, «горела часть 
всех нас»  ФОТО REUTERS



Для Карабаха нашелся примирительный жест
Армения и Азербайджан пустят родственников к заключенным

В карабахском урегулировании впер-
вые за долгое время произошел по-
зитивный сдвиг. На встрече в Москве, 
прошедшей при участии главы МИД 
РФ Сергея Лаврова и представителей 
Минской группы ОБСЕ, министры ино-
странных дел Армении и Азербайджана 
Зограб  Мнацаканян и Эльмар Мамедъ-
яров выразили готовность на взаимной 
основе разрешить родственникам по-
сещение заключенных, а также активи-
зировать  обмены в области СМИ. Со-
беседники „Ъ“ в Ереване и Баку дают 
понять: несмотря на снижение напря-
женности в армяно-азербайджанских 
отношениях, говорить о прорыве пока 
преждевременно.

Встреча глав МИДов Армении и Азербай-
джана с участием Сергея Лаврова прошла 
на достаточно мрачном фоне. Две недели на-
зад, 28 марта, в Вене состоялся саммит глав 
этих государств под эгидой Минской группы 
ОБСЕ, который зафиксировал тупик в пере-
говорах. После этого грозные заявления зву-
чали с обеих сторон. Так, 30 марта министр 
обороны Армении Давид Тоноян предло-
жил заменить привычную формулу карабах-
ского урегулирования «территории в обмен 
на мир» на другую формулу — «новая война 
в обмен на территории». Напомним, что фор-
мула «территории в обмен на мир» подразу-
мевает гипотетическую передачу армянской 
стороной под контроль Баку некоторых райо-
нов непризнанной Нагорно-Карабахской ре-
спублики (НКР), не входивших в состав Нагор-
но-Карабахской автономной области до 1991 
года, в обмен на отказ Азербайджана от сило-
вого решения конфликта и продолжение пе-
реговоров для последующего определения 
статуса Нагорного Карабаха. Однако в Баку 
подчеркивают, что такой статус может быть 

только «в рамках территориальной целостно-
сти Азербайджана». По словам господина То-
нояна, такой план больше не актуален и Ар-
мения будет стремиться «наращивать насту-
пательные подразделения», чтобы в случае 
чего «перенести боевые действия на террито-
рию противника». Премьер Армении Никол 
Пашинян такую позицию одобрил. 

В Баку не остались в долгу и выступи-
ли с похожей риторикой. «Министр (обо-
роны.— „Ъ“) дал конкретные указания ко-
мандирам и начальникам всех уровней ор-
ганизовать постоянное наблюдение и дер-
жать под контролем действия противника, 
дать решительный ответ на его возможные 
провокации и в любое время быть готовы-
ми к началу активных боевых операций»,— 
заявили в военном ведомстве Азербайджа-
на. Депутат азербайджанского парламента 
Кямран Байрамов в беседе с „Ъ“ высказался 
в том же духе: «Политика Армении всегда от-
личалась вопросами этнических чисток, тер-
риториальных претензий и агрессии по от-
ношению к другим государствам. Мы к вой-

не всегда готовы. У нас армия развивается 
в соответствии со стандартами НАТО, выде-
ляются большие средства из государствен-
ного бюджета».

И все же определенных позитивных из-
менений сторонам добиться удалось. После 
трехчасовых переговоров с участием Сергея 
Лаврова, сопредседателей Минской группы 
ОБСЕ и личного представителя председате-
ля ОБСЕ по Нагорному Карабаху Анджея Кас-
пржика главы МИДов Азербайджана и Арме-
нии все же сделали шаг вперед. Они догово-
рились обеспечивать стабильность на линии 
соприкосновения «во время сельскохозяйст-
венных работ», а также «на взаимной осно-
ве принять меры по допуску родственников 
к лицам, находящимся в заключении». 

Шла речь и о «взаимных поездках предста-
вителей СМИ». Отметим, что редактор круп-
ного азербайджанского информагентства 
Turan Шахин Гаджиев в феврале уже выез-
жал в Армению, опубликовав после этого ряд 
репортажей. На вопрос „Ъ“, готов ли Азербай-
джан принять на своей территории армян-
ских журналистов, представитель МИД ре-
спублики Лейла Абдуллаева ответила утвер-
дительно: «В Баку всегда были настроены 
на создание условий, которые способствова-
ли бы зарождению и укреплению атмосфе-
ры относительного взаимопонимания меж-
ду обществами Азербайджана и Армении».

Что касается вопроса посещения заклю-
ченных родственниками из конфликтую-
щего государства, то этот вопрос также акту-
ален для сторон. Например, в Азербайджане 
отбывает срок армянский гражданин Карен 
Казарян. По версии Баку, он диверсант, в ию-
ле прошлого года попытавшийся проник-
нуть на территорию страны. Однако в Ере-
ване утверждают, что господин Казарян в ар-
мии не служил, а был психически нездоро-

вым жителем приграничного села. На под-
контрольных армянам территориях также 
есть азербайджанские заключенные. Это, 
в частности, Шахбаз Гулиев и Дильгам Аске-
ров, арестованные властями непризнанной 
республики еще в 2014 году. Источник „Ъ“ 
в армянском МИДе дал понять, что посеще-
ние родственниками азербайджанских за-
ключенных готовы разрешить и в Армении, 
и в НКР. Отвечая на вопрос „Ъ“, не будет ли Ба-
ку препятствовать выезду своих граждан 
в Армению и НКР, Лейла Абдуллаева отме-
тила: «Жестких запретов на посещение сво-
ими гражданами Армении и тем более на-
ших оккупированных территорий азербай-
джанские власти никогда не накладывали». 
Редкость таких поездок, по ее словам, связа-
на лишь с тем, что азербайджанцы воздержи-
ваются от них «из соображений личной без-
опасности»,— но ситуация может изменить-
ся «в случае предоставления армянской сто-
роной надлежащих гарантий безопасности».

По мнению главы бакинского клуба по-
литологов «Южный Кавказ» Ильгара Вели-
заде, достигнутые в Москве договоренности 
указывают на желание сторон достигнуть де-
эскалации конфликта, в то время как серьез-
ные политические шаги практически невоз-
можны: «Гуманитарная сфера — единствен-
ная, где возможны конкретные шаги. Кро-
ме того, это создает хороший фон для разви-
тия переговорного процесса в целом». Меж-
ду тем собеседник „Ъ“ в Ереване, директор 
Института Кавказа Александр Искандарян 
настроен менее оптимистично: «Совершен-
но не уверен, что договоренности будут реа-
лизованы. Кроме того, не думаю, что подоб-
ные малые шаги могут привести к прорыву 
в рамках карабахского урегулирования».

Кирилл Кривошеев,  
Павел Тарасенко

Посреднические усилия главы 
МИД РФ Сергея Лаврова (в цент-
ре) на переговорах министров 
иностранных дел Армении и Азер-
байджана Зограба Мнацаканяна 
и Эльмара Мамедъярова оказа-
лись небезрезультатными  
ФОТО РИА НОВОСТИ

Упрощение из правил

Напомнив, что «депутаты приня-
ли закон, который позволяет пре-
зиденту определять категории ино-
странцев, которые могут получать 
российское гражданство по упро-
щенной процедуре», глава думского 
комитета заявил: «Мы развязали ру-
ки президенту». «Я думаю, что укра-
инские выборы пока удерживают 
от этого шага»,— сказал господин Ка-
лашников.

Право решать, кому из иностран-
цев можно быстро стать россияна-
ми, появилось у президента после 
того, как Госдума внесла поправки 
в федеральный закон «О гражданст-
ве РФ». В соответствие с одной из них 
ст. 29 закона была дополнена ч. 1 сле-
дующего содержания: «Президент 
Российской Федерации в гуманитар-
ных целях вправе определять кате-
гории иностранных граждан и лиц 

без гражданства, имеющих право 
обратиться с заявлениями о прие-
ме в гражданство Российской Феде-
рации в упрощенном порядке, а так-
же порядок подачи ими соответству-
ющих заявлений и перечень пред-
ставляемых документов». 

Когда Дума в октябре принимала 
их в первом чтении, предлагавший 
эти изменения замглавы МВД Игорь 
Зубов сказал депутатам, что они 
не в последнюю очередь связаны 
с ситуацией на Украине. По его сло-
вам, норма, позволяющая президен-
ту определять категории иностран-
цев, которые могут оформить граж-
данство РФ в упрощенном режи-
ме, поможет в случаях, когда «пре-
доставление гражданства в упро-
щенном порядке является обосно-
ванной и жизненно необходимой 
мерой для оказания помощи и со-
действия иностранным гражданам 
и лицам без гражданства, прибыв-

шим в Россию из стран, где они пре-
следовались властями по политиче-
ским и иным мотивам, где произош-
ли государственные перевороты, во-
оруженные конфликты или другие 
чрезвычайные ситуации». Поправ-
ки вступили в силу 29 марта.

Начальник Главного управления 
МВД по вопросам миграции Вален-
тина Казакова (интервью с ней см. 
на этой стр.), отвечая на вопрос „Ъ“ 
о том, планируют ли власти прини-
мать в гражданство жителей юго-вос-
тока Украины, как это уже давно про-
исходит, например, в Приднестровье, 
также напомнила о поправках к зако-
ну о гражданстве и полномочиях пре-
зидента «определять в гуманитарных 
целях категории иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства, которые 
смогут приобрести российское граж-
данство в упрощенном порядке».

Глава МИД ЛНР Владислав Дей-
него на вопрос „Ъ“ о том, обращал-

ся ли Луганск к Москве с просьбой 
упростить процедуру получения 
российского гражданства для жи-
телей непризнанной республики, 
сказал, что «это вопрос не публич-
ный». «Не комментирую. Измене-
ния (в российское законодательст-
во.— „Ъ“) внесены и в силу вступи-
ли. Больше ничего сказать не могу». 

Между тем, по информации „Ъ“, 
в российских регионах, гранича-
щих с непризнанными ДНР и ЛНР, 
подготовлена вся инфраструкту-
ра для приема граждан. В марте Ро-
стовскую область посещали высоко-
поставленные чиновники МВД Рос-
сии — заместители министра Алек-
сандр Горовой и Виталий Шулика, 
а также Валентина Казакова. 16 мар-
та они открывали в Ростове-на-Дону 
новое здание Управления по вопро-
сам миграции главного управления 
МВД РФ по Ростовской области. Соот-
ветствующие приготовления были 

сделаны, по данным „Ъ“, и в других 
населенных пунктах, в частности, 
в городах Шахты и Новошахтинск. 

Форсированные изменения зако-
нодательства, касающегося мигра-
ции и приема в гражданство РФ, Мо-
сква начала в 2018 году. Все связан-
ные с этим вопросы координирует 
управление президента РФ по обес-
печению конституционных прав 
граждан. Возглавляет его Мак-
сим Травников, который перешел 
в АП с поста замминистра юстиции 
в июле 2018 года. Именно управле-
ние господина Травникова готовило 
новую концепцию государственной 
миграционной политики до 2025 го-
да, которую Владимир Путин утвер-
дил 31 октября 2018 года. В начале 
нынешнего года Кремль полностью 
завершил формирование институ-
циональной инфраструктуры, при-
званной обеспечить переселение 
в Россию как можно большего числа 

людей из сопредельных государств. 
Для этого указом господина Пути-
на от 6 марта была создана рабочая 
группа по реализации концепции, 
в которую вошли 24 человека — чи-
новники различных министерств, 
ведомств, депутаты Госдумы. Воз-
главил группу Максим Травников. 
12 апреля состоялось ее первое засе-
дание. На нем были созданы шесть 
подгрупп, в том числе по вопросам 
переселения и гражданства, внедре-
ния электронных въездных виз, про-
блемам трудовой миграции. Собе-
седники „Ъ“ ранее говорили, что це-
лью работы в сфере миграции явля-
ется переселение в Россию 5–10 млн 
человек. В качестве стран-доноров 
рассматриваются сопредельные го-
сударства с большим количеством 
русскоязычных: Украина, Казахстан, 
Узбекистан, Молдавия и др.

Владимир Соловьев,  
Елена Черненко

«Этот год будет очень показательным  
с точки зрения упрощения процедур получения гражданства»
Начальник главного управления МВД РФ по вопросам миграции — о том, как Россия будет привлекать новых граждан

Власти России стали уделять 
 повышенное внимание стимули-
рованию переезда сюда сооте-
чественников. Упрощается полу-
чение гражданства РФ, принята 
новая Концепция миграционной 
политики. Начальник главного 
управления МВД РФ по вопросам 
 миграции Валентина  Казакова 
рассказала „Ъ“, что сделано 
и что еще планируется сделать, 
чтобы привлечь в страну новых 
граждан, а также ответила на во-
прос о том, будут ли выдавать 
российские паспорта жителям 
востока Украины.

— Судя по новой Концепции миг-
рационной политики и плану 
по его реализации, задумано гло-
бальное изменение всего законо-
дательного каркаса, чтобы обес-
печить приток людей в страну. 
В плане часто можно встретить 
слово «упростить».
— Мы знаем, что звучит много кри-
тики по поводу трудностей при по-
лучении гражданства, оформлении 
разрешительных документов. Это, 
безусловно, говорит об имеющихся 
проблемах в данном направлении.

Если есть нарекания со стороны 
граждан, общественности, значит, 
не все хорошо, с законодательством 
в том числе. На это обращал внима-
ние и президент по итогам прямой 
линии в июне 2018 года. Его пору-
чения касаются упрощения проце-
дур получения статусных докумен-
тов, включая гражданство. Особен-
но для соотечественников, квалифи-
цированных и высококвалифициро-
ванных специалистов, востребован-
ных на рынке труда. Формируя но-
вую концепцию, мы заложили в нее 
в том числе и поручения президен-
та. Поэтому концепция неслучайно 

вызвала у вас ощущение, что грядут 
изменения миграционного законо-
дательства. Меняется мир — должно 
меняться и законодательство.
— Вы могли бы описать модель 
приобретения российского граж-
данства, к которой планируется 
прийти? Сколько шагов и сколь-
ко времени должно отделять че-
ловека от желания получить рос-
сийский паспорт до его выдачи?
— Действующее законодательство 
подразумевает несколько подходов 
к приобретению гражданства. Пер-
вое — это общий порядок. Сначала 
иностранный гражданин получает 
разрешение на временное прожива-
ние. Далее, прожив один год, может 
обратиться за видом на жительство 
и только потом, имея те или иные 
основания (брак, наличие детей), мо-
жет становиться соискателем на при-
обретение гражданства РФ.

Вторая возможность приобрете-
ния гражданства — упрощенный по-

рядок. Закон подразумевает упро-
щенную процедуру, если есть родст-
венные связи. Например, если ино-
странный гражданин родился здесь, 
но по каким-либо причинам уехал, 
либо состоит в родстве с граждана-
ми РФ или в браке с гражданином 
РФ, то есть тем или иным образом 
тесно связан с Россией. Также упро-
щенная процедура предусмотрена 
для выпускников дневной формы об-
учения, окончивших российские ву-
зы после 1 июля 2002 года.

Тем не менее, хотя сроки сокра-
щаются с восьми до полутора лет, 
соискатель гражданства сталкива-
ется с административными проце-
дурами, которые повторяются. Что-
бы получить разрешение на времен-
ное проживание (РВП), нужно предо-
ставить медицинскую справку, сдать 
комплексный экзамен по русскому 
языку, истории и законодательству. 
Подавая документы на вид на жи-
тельство (ВНЖ) через год, он опять 
должен предоставить медицинские 
справки и сдать комплексный эк-
замен, только уже на более высо-
ком уровне. Если взять, скажем, уро-
женца РФ, который родился в 1960–
1970-х годах, закончил школу в Рос-
сии, потом куда-то выехал, а затем 
вернулся, проходить эту процедуру, 
наверное, неправильно. И как раз 
с учетом поручения президента был 
подготовлен законопроект, направ-
ленный на сокращение этих сроков.
— На сколько?
— Мы предусмотрели в этом зако-
нопроекте, что уроженец России, 
минуя получение РВП, будет полу-
чать ВНЖ и, соответственно, при 
его получении сможет подать до-
кументы на гражданство. Это мо-
жет занять не более восьми-девя-
ти месяцев с учетом подачи доку-
ментов и их рассмотрения. Зависит 

и от гражданина: как быстро будут 
собраны документы на ВНЖ, а по-
том и на гражданство. Для категории 
граждан, являющихся нашими соо-
течественниками, это предусмотре-
но. В 2018 году уже вносились изме-
нения в законодательство, в том чи-
сле в части упрощения процедуры 
для участников госпрограммы (пе-
реселения.— „Ъ“).

Приезжающие соотечественники 
при наличии разрешения на прожи-
вание сталкиваются с ситуацией от-
сутствия места жительства. Приобре-
тение жилья — процесс очень слож-
ный. Найти знакомого или родствен-
ника, который бы у себя зарегистри-
ровал, тоже непросто. Как правило, 
эта категория людей снимает жилье. 
Но даже те, кто сдает жилье, не реги-
стрируют посторонних по разным 
причинам. В результате люди реги-
стрируются по одним адресам, прожи-
вают по другим и тем самым наруша-
ют миграционное законодательство.
— И вы…
— Внесли поправки, снимающие 
эти ограничения. Президент их под-
писал, и они вступили в силу 29 мар-
та. Теперь участник госпрограм-
мы может, получив РВП, всего лишь 
встав на миграционный учет, подать 
документы на гражданство.

Вообще этот год — 2019-й — бу-
дет очень показательным с точки 
зрения каких-то новелл в право-
вом поле для упрощения процедур 
получения определенных статусов 
и гражданства.
— В прошлом году начался про-
цесс пересмотра жесткости тре-
бований к гражданству госслужа-
щих. Для начала решено не рас-
сматривать граждан Украины, 
которые получили российский 
паспорт, как обладателей еще 
и украинского гражданства.

— Это касается жителей Крыма, ко-
торые после 18 марта 2014 года стали 
гражданами России. Для этой катего-
рии четко прописано, что если дан-
ный гражданин, приобретя граж-
данство России, напишет заявление 
о нежелании состоять в гражданст-
ве Украины, то РФ будет рассматри-
вать его только как своего граждани-
на. Для жителей Крыма оформить 
выход из имеющегося гражданства 
Украины на сегодняшний день не-
возможно в силу определенных об-
стоятельств. Нормы украинского за-
конодательства предусматривают 
возможность выхода из гражданст-
ва только при выезде с территории 
Украины на постоянное место жи-
тельства в иностранное государство. 
А в данной ситуации…
— Переехала часть Украины.
— Крым стал частью России.
— Я слышал, что в принципе об-
суждается возможность упроще-
ния доступа к госслужбе для лиц 
со вторым гражданством.
— В Госдуму внесен законопроект 
на эту тему, который в настоящее 
время прорабатывается. 
— Продолжая украинскую тему… 
По состоянию на 1 января статус 
беженца имеют 140 украинцев.
— В настоящее время у нас около 
77 тыс. граждан Украины имеют ли-
бо временное убежище, либо ста-
тус беженца. Эти 140 человек — ли-
ца, преследуемые украинскими вла-
стями по тем или иным основаниям. 
Они занимали определенные долж-
ности, придерживались политиче-
ских взглядов. А в основном ввиду 
военных действий получали времен-
ное убежище граждане с юго-востока 
Украины. Экстренный массовый ис-
ход был у нас в конце 2014-го — на-
чале 2015 года. В 2016 году мы пре-
доставили временное убежище при-

мерно 460 тыс. выходцев с Украины. 
Это очень большая цифра. Постепен-
но за этот период времени с 2014 года 
360 тыс. граждан Украины приобре-
ли гражданство РФ.

Остальные 77 тыс. пока не сдела-
ли свой окончательный выбор — 
остаться на территории РФ, полу-
чить гражданство или нет. При этом 
для них созданы все условия для 
упрощенной процедуры приобре-
тения гражданства. Они имеют пра-
во воспользоваться государствен-
ной программой по оказанию содей-
ствия добровольному переселению 
в РФ соотечественников, проживаю-
щих за рубежом, получить разреше-
ние на временное проживание, а по-
том и гражданство. Вариантов очень 
много именно для граждан Украины.
— Планируется ли принимать 
в гражданство России жителей 
юго-востока Украины, как это 
уже давно происходит, например, 
в Приднестровье?
— 29 марта вступил в силу феде-
ральный закон №544, наделяющий 
президента полномочиями опре-
делять в гуманитарных целях кате-
гории иностранных граждан и лиц 
без гражданства, которые смогут 
приобрести российское гражданст-
во в упрощенном порядке. К таким 
категориям относятся, в частности, 
соотечественники, проживающие 
в странах со сложной обществен-
но-политической и экономической 
обстановкой, где происходят воо-
руженные конфликты, в том числе 
в сопредельных с Российской Феде-
рацией регионах.

Беседовали  
Владимир Соловьев  
и Галина Дудина
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По идее, любое наказание, будь 
то уголовное или административ-
ное, предполагается неотвратимым 
и представляет собой форму ответст-
венности. Но в российской правовой 
системе так бывает не всегда, законо-
дательство предусматривает возмож-
ность освобождения от санкции, если 
поступок малозначителен и не по-
влек неблагоприятных последствий.

Такую опцию предоставляет, на-
пример, ст. 2.9 Кодекса об админист-
ративных правонарушениях, когда 
суд может ограничиться устным за-
мечанием. Но, как показал спор ОАО 
«Мурманское морское пароходство» 
(ММП) с ФАС, несмотря на настойчи-
вые заявления первых лиц государ-
ства о снижении давления на биз-
нес, чиновники не любят спускать 

на тормозах даже малозначительные 
проступки. Тем более что критериев, 
по которым дело можно счесть пустя-
ковым, в законе фактически нет.

Проводя осенью 2017 года провер-
ку по жалобе на доминирующее по-
ложение ММП на рынке услуг мор-
ских перевозок, ФАС запросила у па-
роходства 20 документов (например, 
учетную политику предприятия и ау-
диторские заключения за последние 
три года), дав на их сбор месяц. Ком-
пания пояснила, что подготовить все 
в указанный срок невозможно, и по-
просила уточнить список. ФАС не от-
реагировала, данные ММП не предо-
ставило, получило штраф в 150 тыс. 
руб. и обжаловало его в суде.

В трех инстанциях арбитражные 
суды становились на сторону компа-
нии, подтверждая ее вину, но при-
знавая проступок «малозначитель-
ным», то есть не стоящим штрафа. Су-
дьи сочли, что действия МПП не не-
сли общественной опасности, в них 
отсутствовала угроза охраняемым 
отношениям, не было ущерба и во-
обще отрицательных последствий. 
Но чиновники пошли в Верховный 
суд РФ (ВС) с аргументом, что отсут-
ствие сведений не позволяет ФАС 
контролировать соблюдение зако-
на и может повлечь «наступление об-
щественно опасных последствий». 
В итоге на прошлой неделе ВС отме-
нил решения нижестоящих судов, на-
правив дело на новое рассмотрение.

Мнения юристов разделились. 
Одни говорят, что нарушения, свя-
занные с доминирующим положени-
ем, действительно несут угрозу обще-
ственным интересам: «Непредставле-
нием документов компания фактиче-
ски блокирует возможность рассле-
дования». Другие опасаются, что по-
зиция ВС может дать сигнал всей су-
дебной системе рассматривать дела 
формально: «Любое нарушение сро-
ков при предоставлении документов 
сложно будет признать малозначи-
тельным».

Риск вполне реален: сейчас суды 
чаще всего наказывают за правона-
рушения, невзирая на степень опас-
ности, тогда как случаи признания 
их малозначительными, по данным 
моих собеседников, и так нечасты. 
А заявления о снижении админист-
ративного давления на бизнес оста-
ются заявлениями.

По итогам 2018 года совокуп-
ные обязательства по пен-
сионным накоплениям гра-
ждан, приходящиеся на круп-
нейшие российские НПФ, 
впервые в истории отрасли 
сократились. Этому способст-
вовали результаты деятель-
ности четырех пенсионных 
фондов, которые разнесли 
по счетам более 16 млн гра-
ждан убытки в 3–13%. При-
чем НПФ «Открытие» полу-
чить положительный резуль-
тат не помогла даже помощь 
ЦБ. И в 2019 году, чтобы вый-
ти на безубыточность, неко-
торым проблемным фондам 
придется прибегать к помо-
щи акционеров.

По оценке „Ъ“, впервые в исто-
рии системы обязательного пен-
сионного страхования (ОПС) со-
вокупные пенсионные накопле-
ния граждан, находящиеся в част-
ных фондах, уменьшились. Сред-
невзвешенный убыток, разнесен-
ный по счетам пенсионных нако-
плений в 11 крупнейших НПФ, 
на которые приходится более 96% 
всех обязательств по ОПС, соста-
вил 0,4%, свидетельствуют обо-
бщенные данные этих фондов. Ра-
нее „Ъ“, основываясь на оптими-

стичной оценке, прогнозировал, 
что по 2018 году по пенсионным 
накоплениям НПФ покажут пусть 

небольшую, но все же положитель-
ную доходность (см. „Ъ“ от 1 апре-
ля). Однако с учетом показателей 

фонда «Открытие» (объединивше-
го в августе прошлого года «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант», НПФ РГС, НПФ элек-
троэнергетики) общий результат 
получился отрицательным. Ген-
директор объединенного фонда 
Михаил Моторин рассказал „Ъ“, 
что разнесенный по счетам кли-
ентов бывшего НПФ «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» убыток составил 4,01%, НПФ 
электроэнергетики — 3,79%, НПФ 
РГС — 1,95% (см. интервью).

По итогам 2017 года получен-
ный отрицательный результат 
в фондах, объединенных в НПФ 
«Открытие», был покрыт за счет 
42,9 млрд руб., направленных 
ЦБ на оздоровление банка «ФК От-
крытие» (см. „Ъ“ от 3 мая 2018 года). 
В 2018 году на эти цели было вы-
делено еще 31,8 млрд руб., однако, 
по словам господина Моторина, 
поддержка регулятора «не предпо-
лагала покрытие возможных ры-
ночных рисков». По его словам, 
на нерыночных активах НПФ «От-
крытие» в прошлом году потерял 
35%, тогда как на рыночных акти-
вах удалось заработать более 5%.

В итоге отрицательный резуль-
тат четырех крупнейших россий-
ских фондов («Открытие», «Буду-
щее», «Сафмар» и «Доверие»), в ко-
торых формируют свои пенсион-

ные накопления свыше 16 млн за-
страхованных лиц, перевесил по-
ложительные показатели других 
крупных фондов (см. таблицу). 
Суммарные обязательства по ОПС 
11 крупнейших НПФ в результа-
те сократились на 13,7 млрд руб. 
При этом фонды, получившие до-
ход от инвестирования, разнесли 
по счетам застрахованных лиц 2,4–
6,4% при прошлогодней инфляции 
в 4,3% и доходности, полученной 
ВЭБ.РФ, равной 6,1% годовых.

С момента вступления в 2015 
году системы гарантирования 
индустрия пенсионных фондов 
ни разу не сталкивалась с такими 
масштабными финансовыми про-
блемами. Впервые отрицатель-
ный результат по счетам застрахо-
ванных лиц был разнесен по ито-
гам 2017 года фондами «Будущее» 
и «Телеком-союз», тогда принадле-
жавших Борису Минцу. Ранее раз-
носить убытки по пенсионным на-
коплениям не позволял закон. Так, 
по итогам 2008 года 28 НПФ начи-
слили отрицательную доходность 
на счета клиентов, однако по пред-
писанию тогдашнего регулятора 
ФСФР им пришлось вернуть счета 
клиентов в исходное состояние.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22169,11 (+298,55)
РТС 1246,99 (−6,45)
FTSE 100 7436,87 (−0,19)

DAX 30* 12020,28 (+20,35)
DJIA* 26375,03 (−37,27)
NASDAQ Composite* 7958,258 (−25,906)

*На 20:17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.04.19
Австралийский доллар 46,0715
Английский фунт 84,1956
Белорусский рубль 30,5559
Датская крона* 97,4294

Доллар США 64,2469
Евро 72,7018
Индийская рупия** 92,7311
Казахский тенге** 16,9213

Канадский доллар 48,1755
Китайский юань* 95,8037
Норвежская крона* 75,6772
СДР 89,3212

Сингапурский доллар 47,5058
Новая турецкая лира 11,0814
Украинская гривна* 23,9893
Шведская крона* 69,4351

Швейцарский франк 64,1187
Японская иена** 57,4069
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Любое нарушение 
сроков при предо
ставлении докумен
тов сложно будет 
признать малозначи
тельным, поскольку 
оно препятствует 
 деятельности контро
лирующих органов

не кажутся малозначительными 
корреспонденту арбитражной группы

Андрею Райскому

Беззащитные заявки
Клиентов Бинбанка определили подбором

Персональные данные гра-
ждан, направляемые кредит-
ной организации при запро-
се на выдачу кредита или кар-
ты, могут оказаться в откры-
том доступе. Даже если кредит-
ной организации уже нет. Так 
произошло в результате выяв-
ления уязвимости веб-ресурса 
ныне ликвидированного Бин-
банка. В «ФК Открытие», к ко-
торому был присоединен банк, 
сообщили, что ресурс заблоки-
рован. Однако эксперты отме-
чают, что проблема характерна 
для банковских веб-сайтов, где 
экономили на безопасной раз-
работке и защите.

В понедельник компания Device-
Lock сообщила о выявленной утеч-
ке данных клиентов-физлиц, пода-
вавших в свое время заявки на по-
лучение кредитной карты Бинбан-
ка «Эlixir». По заявителям доступ-
ны ФИО, паспортные данные, теле-
фон и адрес проживания. Эти дан-
ные не находятся в открытом досту-
пе, однако извлечь их можно ме-

тодом подбора буквенно-цифро-
вых сочетаний, поясняется в сооб-
щении компании. Как пояснил „Ъ“ 
основатель DeviceLock Ашот Огане-
сян, скорее всего, имела место уяз-
вимость API-механизма, через ко-
торый сайт и мобильные приложе-
ния получают доступ к внутренней 
системе банка для передачи заявок 
на выпуск карт «Эlixir». По его сло-
вам, в настоящее время известно, 
что уже найдено более 1000 анкет, 
однако при помощи автоматизи-
рованного перебора возможно по-
лучить все заявки, доступные через 
это API, а их могут быть десятки или 
даже сотни тысяч. По словам госпо-
дина Оганесяна, если систему для 
Бинбанка делали сторонние разра-
ботчики, то велика вероятность по-
добных проблем и в других банках, 
использовавших то же решение.

Эксперты отмечают, что подоб-
ная утечка — не единичный слу-
чай. По словам вице-президента 
группы компаний InfoWatch Русте-
ма Хайретдинова, схожая публич-
ная история была еще в 2015 году 

с банком «Санкт-Петербург», ког-
да злоумышленники также полу-
чили доступ к данным клиентов, 
после чего банк пересмотрел свой 
взгляд на безопасность. «Преслову-
тый принцип time-to-market тре-
бует от компаний выпускать но-
вые сервисы как можно быстрее,— 
указывает эксперт.— И из-за этого 
банки порой отказываются от до-
полнительного времени на тести-
рование и исправление ошибок». 
По словам руководителя группы 
анализа защищенности Solar JSOC 
«Ростелеком-Solar» Александра Ко-
лесова, вероятно, в данном случае 
в ходе заполнения заявки на выда-
чу карты каждая страница сохраня-
лась в кэше. Это требуется для того, 
чтобы сотрудник банка мог пере-
звонить клиенту, если тот вдруг 
передумал и не закончил процесс 
оформления. «Однако эти страни-
цы хранились без каких-либо огра-
ничений доступа по прямой ссыл-
ке»,— отметил он, указывая, что 
разные вариации данной уязви-
мости «встречаются довольно ча-

сто в банках». По словам руково-
дителя группы исследований без-
опасности банковских систем Pos-
itive Technologies Ярослава Бабина, 
очевидно также отсутствие защи-
ты от атаки перебором. Статисти-
ка уязвимостей веб-приложений 
за 2018 год показывает, что «уязви-
мости, связанные с аутентификаци-
ей, были выявлены в 74% приложе-
ний, из них 28% — это как раз воз-
можность подбора данных», отме-
тил господин Бабин.

В то же время подобные утечки 
грозят тем гражданам, чьи данные 
попали в открытый доступ, как ми-
нимум атаками с использованием 
социальной инженерии. Решать 
же проблему приходится совершен-
но другому игроку, банку «ФК От-
крытие», к которому Бинбанк при-
соединился с 1 января 2019 года 
и где не обладают полной инфор-
мацией, что происходило в присо-
единенном банке. В частности, там 
не смогли ответить на вопрос „Ъ“, 
сколько всего было получено зая-
вок через сайт, то есть сколько дан-

ных клиентов могут быть под угро-
зой. «Мы знаем, что с конца 2012 
года Бинбанк действительно выпу-
скал данный карточный продукт, 
в 2014 году проект был закрыт,— от-
метили в пресс-службе „ФК Откры-
тие“.— Сайты, на которых разме-
щались данные, заблокированы». 
Вместе с тем, как отметили в банке, 
«установить разработчиков сервиса 
и ответственных за продукт практи-
чески невозможно».

При этом, отмечают эксперты, 
обычный гражданин, желающий 
оставить заявку на получение кар-
ты или кредита на сайте банка, ни-
когда «на глаз» не определит, на-
сколько он защищен от подобных 
утечек информации. «Без специаль-
ных инструментов безопасность 
сайта не оценить,— уверен Рустем 
Хайретдинов.— Но чем меньше 
банк и чем меньшая доля его клиен-
тов обслуживается дистанционно, 
тем выше вероятность, что на без-
опасной разработке приложений 
и защите экономят».

Вероника Горячева

Инвесторы пошли за фруктами
В российском проекте на Филиппинах новый участник

Как стало известно „Ъ“, рос-
сийская Vigorous Alliance зай-
мется выращиванием бананов 
и ананасов на 7 тыс. га на Фи-
липпинах. Новая плантация 
позволит стране увеличить 
поставки бананов в Россию 
в 40 раз. Компания, которая 
может быть связана с выход-
цами из силовых структур, го-
това реализовать проект стои-
мостью до $600 млн, включа-
ющий также поставки удобре-
ний на Филиппины и разви-
тие местного порта Поллок.

Созданием плантации для вы-
ращивания бананов и ананасов 
общей площадью около 7 тыс. 
га на Филиппинах будет занимать-
ся российская Vigorous Alliance 
со штаб-квартирой в Дубае. Об этом 
„Ъ“ сообщил секретарь департа-
мента сельского хозяйства Филип-
пин Эмманюэль Пиньоль. По его 
словам, проект станет частью сдел-
ки между Vigorous Alliance и мест-
ной Planters Products Inc. (PPI), ко-
торая занимается продажей удо-
брений. Соглашение об этом CEO 
Vigorous Alliance Мердан Гурбанов 
и глава PPI Родел Манара заключи-

ли 4 апреля. Vigorous Alliance так-
же поставит на Филиппины удо-
брения, которые необходимы 
местным производителям риса. 
Общий объем инвестиций в про-
ект — $577 млн.

Информации о деятельности 
Vigorous Alliance и Мердана Гур-
банова найти не удалось. По сло-
вам Эмманюэля Пиньоля, тот при-
был в Манилу в начале апреля вме-
сте с партнером Львом Деньго-
вым. В 2017 году господин Деньгов 
как глава российской контактной 
группы по внутриливийскому уре-
гулированию при МИДе и Госдуме 

и помощник главы Чеченской Ре-
спублики заявлял в интервью „Ъ“, 
что работает в Ливии с 2008 года. 
В 2015–2018 годах он участвовал 
в освобождении 21 российского 
и белорусского гражданина. В PPI 
не ответили на запрос „Ъ“. Связать-
ся с Vigorous Alliance и Мерданом 
Гурбановым не удалось. Телефон 
Льва Деньгова был отключен.

Российско-филиппинские отно-
шения традиционно были не слиш-
ком активными из-за удаленно-
сти страны и ее тесных историче-
ских связей с США. Ситуация стала 
меняться после прихода к власти 

в 2016 году президента Родриго Ду-
терте, который объявил, что перео-
риентируется с Вашингтона на Мо-
скву и Пекин. Первая встреча с ним 
Владимира Путина состоялась в но-
ябре 2016 года, вторая — в мае 2017 
года в России. Но визит пришлось 
срочно свернуть из-за нападения 
боевиков на остров Минданао. Они 
около полугода удерживали город 
Марави, Москва безвозмездно от-
правила стране 5 тыс. автоматов 
Калашникова, 1 млн патронов и ар-
мейские грузовики. В октябре 2017 
года было подписано соглашение 
о ВТС, но в декабре 2018 года Мани-

ла закупила американские верто-
леты UH-60 Black Hawk вместо бо-
лее дешевых российских из-за бо-
язни американских санкций, о чем 
прямо сообщил глава Минобороны 
страны Делфин Лоренцана.

Товарооборот между страна-
ми с 2016 года вырос в 2,8 раза, 
до $1,217 млрд, в первую очередь 
за счет экспорта из России удобре-
ний (рост на 1787%), злаков (рост 
на 700%), нефти и нефтепродуктов 
(251%), черных металлов (539%), 
электрических машин и оборудо-
вания (552%). Но импорт невелик. 
По данным ФТС, в 2018 году Россия 
всего импортировала примерно 
1,55 млн тонн бананов на $1,15 млрд 
и около 52,6 тыс. тонн ананасов 
на $57,9 млн. По оценкам прези-
дента Национального плодоовощ-
ного союза (НПС) Анатолия Куцен-
ко, 95% бананов приходится на Эк-
вадор, а 90% ананасов — на Коста-
Рику. С Филиппин поступило толь-
ко 1,5 тыс. тонн бананов и 436 тонн 
ананасов, тогда как их объем произ-
водства в стране — 6 млн и 2,7 млн 
тонн соответственно.
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И Н Т Е Р В Ь Ю « О Н И  Б У Д У Т  С О З Д А Н Ы  Д Л Я  Б Ы В Ш И Х  Б О Е В И К О В - И С Л А М И С Т О В »

Чего на Филиппинах ждут от россий-
ских инвесторов и кто реально за-
интересован в их проектах, „Ъ“ рас-
сказал министр сельского хозяйства 
стран Эммануэль Пиньоль.

— В конце марта вы посетили 
 Москву. С какой повесткой?
— Вскоре после визита в мае 2017 года 
 (тогда делегация президента Родриго Дутер-
те вынуждена была экстренно прервать ви-
зит из-за нападения исламистов на город 

Марави.— „Ъ“) мы наблюдали резкое по-
тепление отношений между РФ и Филиппи-
нами. До такой степени, что в какой-то мо-
мент президент России Владимир Путин по-
обещал купить филиппинских товаров на 
$2,5 млрд. Это был большой для нас объ-
ем, и мы стали думать, как получить доступ 
на российский рынок, как сделать так, что-
бы эти деньги достались нашим фермерам. 
Провели переговоры с Министерством сель-
ского хозяйства РФ, и они уже открыли до-
ступ для продукции нашей рыбной промыш-

ленности. Три компании уже получили разре-
шение на экспорт в Россию. Мы еще ничего 
не поставили, но разрешение уже получено.
— Но это было в прошлом году, а что 
в этом?
— Теперь же мы прибыли для того, чтобы за-
купить из России удобрения. Наш президент 
хочет так поддержать филиппинских ферме-
ров, российские удобрения очень хорошие, 
и мы хотели бы их закупать.
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Год пенсионного перелома
Объединенный портфель НПФ принес убытки
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«Качество инвестирования пенсион-
ных денег в прошлые годы сказалось 
на финансовых результатах ряда круп-
ных игроков, вынужденных разнести 
убытки по счетам клиентов»,— гово-
рит гендиректор консалтинговой ком-
пании «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов. По его словам, именно это 
заставило регулятора ужесточить тре-
бования по вложению пенсионных на-
коплений, в том числе ввести нормы по 
стресс-тестированию, что, в свою оче-
редь, снизило доходность НПФ. С уче-
том реализовавшегося в прошлом году 
рыночного риска (снижение цен обли-
гаций и акций ряда крупных эмитен-
тов), по словам эксперта, все эти факто-
ры привели к тому, что средний резуль-
тат вложений пенсионных накоплений 

«оказался разочаровывающим». «Серь-
езные убытки возникли у фондов из-
за перекрестных инвестиций так назы-
ваемого московского пенсионно-бан-
ковского кольца (см., например, „Ъ“ от 
1 июня 2018 года.— „Ъ“)»,— напомина-
ет директор группы рейтингов финан-
совых институтов НРА Юрий Ногин. 
Большинство портфелей входивших в 
него фондов к настоящему времени уже 
расчищено, поэтому доходность НПФ в 
основном подвержена рыночному ри-
ску, а также регуляторным требовани-
ям ЦБ, полагает он. «Можно надеяться, 
что по этому году совокупный резуль-
тат будет гораздо лучше»,— оптимисти-
чен эксперт. «В среднесрочной перспек-
тиве мы ожидаем, что доходность фон-
дов будет выше 7% годовых»,— оценива-
ет  господин Околеснов.

Илья Усов

Год пенсионного перелома
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С учетом рыночной практики будет 
приниматься решение о целевой тари-
фикации, сообщила замдиректора де-
партамента розничных продуктов и 
маркетинга Росбанка Лидия Кашири-
на. «Установление комиссий в период 
„привыкания“ пользователей к систе-
ме может привести к сокращению объ-
емов переводов посредством данного 
канала»,— отметил зампред правле-
ния Совкомбанка Алексей Панферов. 
По мнению старшего вице-президента 
ВТБ Никиты Чугунова, бесплатные пе-
реводы в СБП будут повышать доступ-
ность и привлекательность нового пла-
тежного сервиса.

Впрочем, один из участников систе-
мы уже может взимать комиссию за пе-
реводы. Как было указано на сайте в та-
рифах Газпромбанка, действующих с 11 
марта, плата за использование СБП за пе-
реводы в сумме до 5 тыс. руб. составляла 
15 руб., на 5–10 тыс. руб.— 30 руб., свы-

ше 10 тыс. руб.— 30 руб.+ 0,5% от суммы 
трансакции. С 1 мая комиссия увеличи-
валась: для переводов до 5 тыс. руб.— до 
30 руб., свыше 5 тыс. руб.— 30 руб.+ 0,5%. 
Однако вчера в Газпромбанке сообщи-

ли, что не взимают и в ближайшее вре-
мя не намерены взимать комиссию за 
переводы в СБП. «Появление тарифов 
на сайте банка обусловлено исключи-
тельно технической ошибкой»,— до-

бавили в пресс-службе банка. На момент 
написания публикации тарифы были 
удалены с сайта банка.

Изначально предполагалось, что 
подключение к СБП будет для банков 
добровольным и регулятор не будет 
административно ограничивать та-
рифы. Однако в марте в Госдуме в пер-
вом чтении были приняты поправ-
ки к закону «О национальной платеж-
ной системе», который наделяет регу-
лятора полномочиями обязать банки 
присоединиться к системе и устанав-
ливать максимальный размер взимае-
мой ими платы. «Чтобы избежать ситу-
ации, когда перевод даже через СБП в 
другой банк будет облагаться запрети-
тельной комиссией, мы планируем ог-
раничить предельную разницу между 
тарифом для банка в СБП и конечным 
тарифом для клиентов»,— заявила гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина на встрече 
МВФ и Всемирного банка.

Эксперты отмечают, что введение 
тарифов даже на рыночном уровне 

поставит под сомнение саму целесо-
образность ее создания. По словам 
предправления Национального пла-
тежного совета Алмы Обаевой, изна-
чально ЦБ рассчитывал, что участни-
ки рынка установят лояльные комис-
сии для своих клиентов только после 
анализа годовой статистики, а до тех 
пор будут осуществлять переводы бес-
платно. «Средняя сумма денежного 
перевода сейчас составляет примерно 
3 тыс. руб., и тариф в 1% от суммы вы-
глядит совсем непривлекательно,— 
говорит она.— Такая комиссия может 
отпугнуть людей от услуги». «Если та-
рифы будут выше или одинаковыми 
с платежными системами, то необ-
ходимость пользоваться СБП и выде-
лять ее из всех возможных вариантов 
перевода средств просто отпадет са-
ма собой»,— соглашается управляю-
щий партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский.

Светлана Самусева,  
Вадим Арапов

Быстрые платежи ждет скорая комиссия

Сколько заработали крупнейшие НПФ для застрахованных лиц в 2018 году
Название фонда Доход/убыток  

от инвестирования  
пенсионных  

накоплений (%)

Доход/убыток,  
разнесенный  

по счетам  
(%)

Обязательства  
по ОПС  

(млрд руб.)*

Количество  
застрахованных 

лиц  
(млн чел.)*

НПФ Сбербанка 4,96 4,79 562,8 8,86

«Газфонд Пенсионные  
накопления»

6,37 6,39 486,9 6,33

«Открытие» н.д. –3,30 480,4 7,42**

«Будущее» –13,05 –12,64 255,6 4,50

«ВТБ пенсионный фонд» 4,67 5,38 187,2 2,12

«Сафмар» –11,36 –11,02 160,4 2,16

«Нефтегарант» 6,83 5,00 118,2 1,53

«Доверие» –10,62 –10,10 81,3 1,81

«Большой» 2,42 2,40 36,5 0,41

«Социум» 7,51 5,53 17,4 0,27

Национальный НПФ 4,08 4,30 16,8 0,27

ОПС — обязательное пенсионное страхование.  
Фонды ранжированы по объему обязательств по ОПС.  
н.д. — нет данных. *На 31.12.2018. **На 30.09.2018. По данным отчетности НПФ.

Примерную урожайность бананов в зависимости от сорта в НПС 
оценивают в 17–80 тонн с 1 га, ананасов — около 50 тонн с 1 га. Таким 
образом, ежегодно Vigorous Alliance сможет производить около 
59 тыс. тонн бананов мелких сортов и 175 тыс. тонн ананасов, под-
считал Анатолий Куценко. Глава Ассоциации садоводов России 
Игорь Муханин добавляет, что близость к экватору позволяет соби-
рать на Филиппинах два урожая фруктов в год. По его словам, если у 
Vigorous Alliance российские владельцы, они легко договорятся о 
поставках фруктов с работающими в РФ сетями. В «Магните» готовы 
рассматривать новые предложения. Вопрос в качестве фруктов, сто-
имости поставок, сезонности, скорости доставки, количестве рей-
сов в месяц, отмечают в Auchan. По мнению господина Куценко, для 
Vigorous Alliance может быть выгодно поставлять фрукты на Даль-
ний Восток и в Японию.

Эмманюэль Пиньоль говорит, что Vigorous Alliance также ведет пе-
реговоры с правительством автономного района Бангсаморо (му-
сульманская автономия на острове Минданао) об использовании 
или аренде порта Поллок. Это единственный глубоководный порт 
автономии, который находится на территории экономической зоны 
«Свободный порт Поллок» и располагает мощностями по перевалке 
контейнеров, генеральных и ро-ро-грузов. Как заявил „Ъ“ господин 
Пиньоль, реконструкция и развитие порта оцениваются в $15 млн, 
объект станет для Vigorous Alliance «ключевым элементом» проекта 
по бананам и ананасам.

Михаил Коростиков, Анатолий Костырев,  
Наталья Скорлыгина

Инвесторы  
пошли за фруктами
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« О Н И  Б У Д У Т  С О З Д А Н Ы  
Д Л Я  Б Ы В Ш И Х  
Б О Е В И К О В - И С Л А М И С Т О В »

— Удалось найти поставщика удобрений?
— Да, конечно. Мы встретились с руководством компании «Прод

инторг», ее гендиректором Михаилом Потаповым, который заверил, что будет рабо
тать над нашим предложением.
— Сколько вы готовы потратить на закупки удобрений?
— Мы рассматриваем возможность ежегодно закупать их на $1 млрд в год.
— Что планируете продавать?
— Мы хотели бы продать здесь продукты кокосовой промышленности. Главная 
 проблема: никто в России не знает про кокосы.
— Можете рассказать о российских инвестициях в банановые планта
ции на Филиппинах?
— Это сейчас главный проект, над которым мы работаем. Плантация будет в регио
не Бангсаморо, это новый регион, созданный нашим правительством. Мы очень ну
ждаемся в его развитии и были очень рады, что какието добросердечные россий
ские инвесторы согласились нам в этом помочь. Мы уже провели в этом году аэ
росъемку, тестирование почвы. Все идет пока очень хорошо, надеемся до конца 
года начать уже производство. Более того, они уже выразили желание инвестиро
вать в ананасовые плантации и производство креветок. Есть и другая российская 
компания, которая хочет взять в аренду один из наших портов на Магинданао, порт 
Поллок, чтобы через него проходили все российские грузы на Филиппины.
— Насколько я помню, эта банановая плантация уже крупнейшая 
в мире, там территория около 7 тыс. га. Неужели ананасовые планта
ции еще увеличат эту территорию?
— Да, она будет крупнейшей в мире, даже около 10 тыс. га. Надо, правда, отметить, 
что мы еще не посадили ни одного банана.
— А что за компания там работает?
— Ее представляет на Филиппинах компания Vigorous Alliance. Другая компания, ко
торая выразила свое желание поучаствовать,— Banex, ваша банановая корпорация. 
Они передали сообщение о своем желании участвовать.
— Сколько рабочих мест будет создано на Филиппинах?
— Мы ожидаем, что это будет около 18 тыс. рабочих мест. Для нас очень важно, 
что они будут созданы для бывших боевиковисламистов. Этот регион сейчас воз
главляет бывший повстанец, с которым мы сумели договориться. Российский про
ект обеспечит местных жителей, бывших боевиков, рабочими местами, и это помо
жет стабилизировать обстановку на острове.
— Есть определенный скептицизм в связи с тем, что в регионе дей
ствует «Исламский освободительный фронт моро». Как можно будет 
обеспечить безопасность российского имущества и филиппинских 
 работников?
— Я всегда восхищался храбростью русских. Они умеют брать на себя риски.
— Но кто именно будет обеспечивать безопасность?
— Конечно, будут выделены подразделения для охраны всего этого. Но надо пони
мать, что бывшие повстанцы — прямые выгодополучатели проекта, они меньше 
всего заинтересованы в том, чтобы он провалился. Более того, мы сразу сказали 
инвесторам, что для успеха нужно обязательно взаимодействовать с местным сооб
ществом. И инвесторы согласились, что необходимо построить для рабочих жилые 
помещения, мечети, школы, больницы. Если все получится, это будет моделью того, 
какими мы хотели бы видеть иностранные проекты на Филиппинах.
— Когда вы надеетесь все это запустить?
— До конца года.

Интервью взял Михаил Коростиков
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Гендиректор НПФ «Открытие»  
Михаил Моторин о накопившихся 
в фонде проблемах и путях их решения.

— В начале прошлого года предправ
ления банка «ФК Открытие» Михаил 
 Задорнов и прежний гендиректор НПФ 
«ЛУКОЙЛГарант» (ныне НПФ «Откры
тие».— “Ъ“) Денис Рудоманенко гово
рили, что ожидают доходность фон
да по 2018 году выше 6% годовых. 
Но в середине прошлого года прогноз 
был скорректирован и целью была на
звана «положительная величина». Ка
кую доходность показал НПФ в итоге?
— Прогнозируя доходность, коллеги говорили 
в первую очередь о показателях рыночных акти
вов. В итоге по году по рыночным активам пока
затель и был близок к прогнозу — 5,1% годовых. 
Впрочем, я считаю, что на них мы недозаработа
ли 1 процентный пункт. Но надо учитывать, что 
на балансе фондов было большое количество 
нерыночных активов, существенный объем кото
рых составляли облигации «Открытие Холдинга», 
а также эмитентов, связанных с О1 Group.
На результаты фонда также оказали влияние 
находящиеся в портфеле акции «Росгосстраха», 
Объединенной вагонной компании (ОВК), а так
же банка ВТБ. Общий результат по этим акти
вам, а также тем, от которых три фонда, объ
единенных в НПФ «Открытие», избавились 

в прошлом году, составил минус 35%. В итоге 
доходность, разнесенная по счетам застрахо
ванных лиц бывшего «ЛУКОЙЛГаранта», соста
вила минус 4,01%, НПФ электроэнергетики — 
минус 3,79%, НПФ РГС — минус 1,95%. Клиен
там по негосударственному пенсионному обес
печению была начислена нулевая доходность, 
убыток был покрыт за счет страхового резерва.
— А что с доходностью НПФ по первому 
кварталу этого года?
— По пенсионным накоплениям — 10,6%, 
по резервам — 11,3%.
— Почему ЦБ не оказал помощь НПФ, 
чтобы по итогам 2018 года не разносить 
убытки по счетам застрахованных лиц?

— План по оказанию финансовой помощи 
фонду его акционером — банком «ФК Откры
тие» — не предполагал покрытия возможных 
рыночных рисков. Объем помощи определялся 
в мае, а средства направлялись в августе, ког
да была совершенно другая ситуация. Тогда 
уже стало понятно, что сумма, определенная 
регулятором, не в состоянии решить все 
 проблемы фонда.
— Что будет с неработающими актива
ми, оставшимися на балансе НПФ?
— У нас есть три актива, ситуация по которым 
разнится. Надеюсь, от двух из них мы изба
вимся в этом году. С ВТБ все понятно — это 
хороший актив, который останется на балансе 
фонда. Банк показал хорошие результаты по 
2018 году по сравнению с предыдущим годом, 
тем более с учетом продажи группы «ВТБ 
Страхование». Вопервых, эти результаты 
должны сказаться на цене акций, вовторых, 
мы ожидаем от ВТБ хороших дивидендов. Поэ
тому этот актив мы рассматриваем как страте
гический. «Росгосстрах» после расчистки уже 
выглядит неплохо…
— Но акции «Росгосстраха» не соответ
ствуют правилам инвестирования пен
сионных накоплений…
— Да, за время нахождения этого актива 
в портфеле акции страховой компании были 
исключены из индекса Московской биржи. 
Нам указано, что есть нарушение. При этом 

мы должны избавляться от нарушения, учиты
вая интересы клиентов. Реализовывать этот 
актив мы будем тогда, когда он будет стоить 
столько, что его можно будет продать с выго
дой для клиентов. При этом сейчас объем ак
ций «Росгосстраха» находится в пределах нор
мативных ограничений.
— Но это совсем неликвидный актив, 
а нарушение присутствует уже сейчас.
— ЦБ аккуратно управляет системой НПФ и не 
требует невозможного, тем более что законо
дательно срок устранения пассивных наруше
ний не установлен. Сейчас продать в рынок 
акции «Росгосстраха» практически невозмож
но. Но для меня основная задача заключается 
в том, чтобы до конца этого года ни ОВК, ни 
«Росгосстраха» на балансе НПФ не было.
— А что с ОВК?
— Я считаю, что финансовое состояние ком
пании заметно улучшилось: часть задолженно
сти была реструктурирована, производство ва
гонов и заказы по ним растут, компания закон
чила инвестиционный цикл. В капитал ОВК 
входят, с одной стороны, «Ростех», с другой — 
«ФК Открытие». Когда рынок поймет, кто 
контролирующий акционер, начнется драка 
за free float.

Интервью взял Илья Усов

полная версия 
kommersant.ru/12594
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7,7 тысячи рублей
составила средняя  
сумма перевода  
по системе  
быстрых платежей  
за первый месяц 
эксплуатации
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Президент потребовал снова рас-
смотреть вариант ВСМ Москва—Пе-
тербург как более надежный с точки 
зрения экономики (см. „Ъ“ от 29 мар-
та). Теперь вопрос выглядит решен-
ным. Однако, как уверяют источни-
ки „Ъ“, финансовой модели проекта 
еще нет, равно как и реальных оце-
нок пассажиропотока. Непонятно, 
какой класс пассажиров учитывает-
ся в приведенных расчетах: «Сап-
сан», уже курсирующий на этом на-
правлении, принадлежит к преми-
альному классу, и вряд ли ВСМ будет 
дешевле. Один из собеседников „Ъ“ 
отмечает неизбежность в такой ситу-
ации внутренней конкуренции меж-
ду проектами. Другой источник „Ъ“ 
полагает, что они могут быть объеди-
нены: технически «Сапсаны» способ-
ны ездить по ВСМ. Заново придется 
вести и переговоры с потенциальны-
ми партнерами. На ВСМ Москва—Ка-
зань претендовали китайцы и нем-
цы, выпуск поездов предполагалось 
поручить СП «Синары» либо с 
Siemens («Уральские локомотивы»), 
либо с китайской CRRC.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров разделяет сомнения 
источников „Ъ“: несмотря на плате-
жеспособный спрос на направлении 

Москва—Петербург, экономическая 
эффективность строительства ВСМ 
«вызывает очень большие вопросы». 
Рекордный объем перевозок на «Сап-
сане» — 20,8 тыс. человек в сутки (до-
стигнут 30 апреля 2018 года), а сред-
несуточный — около 15 тыс. человек 
в сутки (5,5 млн человек в 2018 году, 
что на 7% больше, чем в 2017 году), от-
мечает эксперт. Для адекватных сро-
ков окупаемости ВСМ, по его словам, 
минимальная цена на билет должна 
быть в 2,5–3 раза выше, чем сейчас на 

«Сапсан». Даже с учетом оптимистич-
ных прогнозов роста спроса и отсут-
ствия резкого расширения предложе-
ния авиакомпаний-лоукостеров, до-
бавляет эксперт, потенциальный пас-
сажиропоток новой ВСМ в 2026–2027 
годах может составить до 7 млн чело-
век при отказе от «Сапсанов» и 4,5 млн 
человек при их параллельной эксплу-
атации. Оба варианта не обеспечива-
ют адекватных сроков окупаемости с 
учетом стоимости строительства ВСМ 
не менее 700 млрд руб., уверен Миха-

ил Бурмистров. Единственным реа-
листичным вариантом, по его мне-
нию, остается не строительство но-
вой ВСМ, а комплексная реконструк-
ция действующих путей для увеличе-
ния средней скорости «Сапсанов» до 
250–280 км/ч, что технически возмож-
но и позволит сократить время в пути 
примерно до 2,5 часа.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина;  
Андрей Цедрик,  
Санкт-Петербург

В скорости и в радости

Говорить о том, что «Северный по-
ток-2» не будет построен к 1 января 
2020 года, еще рано, полагает Дани-
ла Бочкарев из института «Восток-За-
пад»: «Думаю, об этом можно будет 
сказать, если Дания не даст разреше-
ния к началу осени». Впрочем, учи-
тывая, что на подготовку экологиче-
ской оценки и проведение общест-
венных слушаний по первой заявке 
Nord Stream 2 понадобилось восемь 
месяцев (а минимально возможный 
срок, по словам собеседников „Ъ“,— 
три месяца), завершение строитель-
ства «Северного потока-2» к 1 января 
2020 года, как планировалось, вы-
глядит крайне проблематично.

Но даже при нарушении сроков 
ввода «Северного потока-2» «Газ-
пром» сохраняет свои обязательства 
по поставке газа в Европу. При этом 
сценарии существенно снизить 
транзит через Украину (87 млрд кубо-
метров в 2018 году) у «Газпрома» не 
получится даже с учетом запуска вто-
рой нитки «Турецкого потока». По 
оценке Марии Беловой из Vygon 
Consulting, при условии запуска 
двух ниток «Турецкого потока» на 
32 млрд кубометров, загрузки 
Трансбалканского газопровода в ре-
версном режиме и при сохранении 
объемов поставок российского газа в 
Европу на уровне 2018 года потреб-
ность в украинском транзите соста-
вит 68 млрд кубометров. Однако да-
же если «Газпром» успеет построить 
«Северный поток-2» к 2020 году, он 
будет загружен только наполовину 
из-за неполной готовности внутри-
европейской газотранспортной сис-
темы (газопровода Eugal) — в таком 
случае транзит через Украину может 
сократиться вдвое, примерно до 
45 млрд кубометров. При этом экс-
перт считает, что, хотя Украина и Ев-
рокомиссия настаивают на заключе-
нии контракта на десять лет, «Газ-

пром» имеет шансы сократить срок 
контракта до пяти лет, закрепив в 
нем постепенное снижение объемов 
прокачки. За это время можно будет 
решить вопросы доведения всех объ-
емов газа до конечных потребителей 
и сохранить возможность продолже-
ния диалога на случай дальнейшего 
роста спроса на российский газ в Ев-
ропе, полагает Мария Белова.

По мнению Данилы Бочкарева, Да-
ния затягивает выдачу разрешений 
для «Северного потока-2», чтобы уси-
лить позицию Украины на предстоя-
щих переговорах с «Газпромом» по 
транзиту. Данила Бочкарев полагает 
при этом, что Дания в конечном итоге 
даст разрешение: «В противном слу-
чае Копенгаген столкнется с резким 
ухудшением отношений с Москвой и 
Берлином, едва ли Дания будет так 
рисковать ради проекта, который не 
имеет к ней прямого отношения».

Татьяна Дятел,  
Юрий Барсуков

Трубы гнут  
под Украину

Завод, который «Русал» неожи-
данно решил построить в США, 
будет крупнейшим для компа-
нии за рубежом. Общие вло-
жения в проект оцениваются 
в $1,7 млрд, из которых на ком-
панию придется $200 млн, он 
поможет обеспечить сбыт про-
дукции с будущего Тайшетского 
завода «Русала» и даст преимуще-
ство на самом премиальном на 
данный момент рынке алюми-
ния, отмечают аналитики. Они 
полагают также, что крупный 
производственный актив в США 
может защитить «Русал» от по-
вторного введения санкций.

Новый завод «Русала» в США бу-
дет первым предприятием по холод-
ному прокату алюминия, которое 
строится в стране в последние 30 
лет, и одним из крупнейших метал-
лургических проектов в ней после 
введения ввозных пошлин на им-
порт алюминия и стали в 2018 году. У 
компании также до сих пор не было 
крупных перерабатывающих пред-
приятий за рубежом, единственный 
такой актив — выпускающий фоль-
гу «Арменал» в Армении с мощностя-
ми 40 тыс. тонн.

О планах построить завод «Русал» 
объявил 15 апреля. Вместе с Braidy 
Industries компания собирается со-
здать производство на 500 тыс. тонн 
горячего и 300 тыс. тонн холодного 

проката в США (Ашленд, штат Кен-
тукки), получив в проекте 40% и вло-
жив $200 млн. Сам проект оценива-
ется в $1,7 млрд, Braidy собирается 
финансировать его в основном за 
счет кредитов.

Новый проект должен решить 
сразу несколько задач «Русала». Во-
первых, компания собирается по-
ставлять туда первичный алюминий 
со своего Тайшетского завода, запуск 
которого запланирован на четвер-
тый квартал 2020 года. Мощность 
первой очереди — 215 тыс. тонн, об-
щая ожидается в 428,5 тыс. тонн. По-
требности завода в США могут обес-
печить сбыт всей продукции с Тай-
шета. Но сам этот проект в подвешен-
ном состоянии — паритетный парт-
нер «Русала», «РусГидро», пересма-
тривает свое участие. Как сообщили 
„Ъ“ в «РусГидро», сейчас переговоров 
с «Русалом» нет. В марте гендиректор 
«Русала» Евгений Никитин сообщал 
«Интерфаксу», что компания обду-
мывает реализацию Тайшета без «Ру-
сГидро» и у банков есть «определен-
ный интерес». В «Русале» отказались 
обсуждать синхронизацию сроков 
ввода Тайшета и завода в США. Заме-
ститель директора группы корпора-
тивных рейтингов АКРА Максим Ху-
далов уверен, что «Русал» способен 
загрузить Ашленд даже без запуска 
Тайшета из-за наличия свободных 
мощностей.

Во-вторых, новый завод позволяет 
«Русалу» закрепиться на американ-
ском рынке и наладить беспошлин-
ную торговлю своей продукцией, 
считает господин Худалов. Как зая-
вил Bloomberg гендиректор Braidy 
Крейг Бушар, компания будет пла-
тить ввозную пошлину в 10% за поку-
паемый у «Русала» алюминий. Это по-
зволит предприятию получить преи-
мущества перед прочими производи-
телями в этой стране, полагает Мак-
сим Худалов. По словам Олега Петро-
павловского из БКС, создание завода 
гарантирует российской компании 
присутствие на рынке, где сейчас са-
мые высокие премии на алюминий 
по сравнению с биржевой ценой на 
LME — $378 на тонну против $137 в 
Европе: «По сути, важно не само учас-
тие в проекте, а наличие контрактов 
на поставку продукции. Точно так же 
в Европе работает НЛМК».

По мнению господина Петропав-
ловского, присутствие «Русала» в Аш-
ленде является надежной гарантией 
от новых санкций США, «хотя и не 
стопроцентной». С компании только 
в январе были сняты санкции, для 
чего Олегу Дерипаске, ранее основ-
ному владельцу «Русала», пришлось 
снизить долю ниже контрольной, а 
также отказаться от получения лю-
бой финансовой выгоды от нее.

Евгений Зайнуллин,  
Татьяна Дятел

«Русал» катится против санкций
Завод в США снизит риски и обеспечит сбыт

Российские власти хотят стиму-
лировать  авиакомпании и ли-
зингодателей регист рировать 
самолеты в российском реестре, 
в противном случае им придет-
ся с 2020 года платить НДС в раз-
мере 20% на ввозимые  машины. 
Такой позиции придерживают-
ся Минтранс и Минпромторг. 
Источники „Ъ“ в авиакомпани-
ях считают, что крупные между-
народные лизингодатели, вла-
деющие  судами, не согласятся 
на перерегистрацию новых са-
молетов, что повлечет либо рост 
цен на билеты, либо отказ от об-
новления парка. Эксперты же 
отмечают, что мера параллель-
но позволит обнулить НДС 
на российскую авиатехнику, 
 сделав ее более  доступной 
для покупателей в РФ.

Временный режим, при котором 
среднемагистральные самолеты 
иностранного производства ввозятся 
в Россию без уплаты пошлин и нало-
гов, может быть не продлен. В Мин-
трансе и Минпромторге заявили 
«Интерфаксу», что считают это неце-
лесообразным. Режим временного 
ввоза введен в 2010 году решением 
комиссии Таможенного союза.

Отмена режима возможна, если 
будет принят законопроект об осво-
бождении от НДС самолетов, зареги-
стрированных в российском реестре 
воздушных судов. Проект закона 
был внесен в правительство Минфи-

ном в декабре 2018 года для «налого-
вого стимулирования развития гра-
жданской авиации в России». В Мин-
трансе добавили, что в случае отме-
ны временного режима предложат 
освобождать ввоз самолетов от пош-
лин до 2024 года.

Если эти инициативы будут при-
няты, самолеты, ввозимые в Россию с 
2020 года и не внесенные в россий-
ский реестр, будут облагаться НДС по 
ставке 20%. Введение НДС существен-
но увеличит расходы авиакомпаний, 
так как 95% самолетов в РФ, по дан-
ным Росавиации, зарегистрированы 
в иностранных реестрах — на Берму-
дах и в Ирландии. «Если самолет сто-
ит $50 млн, авиакомпании придется 
заплатить в бюджет $10 млн, перевоз-
чики будут стремиться отбить свои 
расходы за счет роста цен на биле-
ты»,— говорит источник „Ъ“ в одной 
из авиакомпаний.

Собеседники „Ъ“ полагают, что в 
таких условиях поставка новых зару-
бежных самолетов в РФ может быть 
крайне затруднена. В основном само-
леты поставляются в лизинг, и после 
окончания контракта лизингодателю 
придется перерегистрировать маши-
ну из российского в иностранный ре-
естр воздушных судов. «Но подтвер-
дить соответствие эксплуатации ма-
шины правилам поддержания лет-
ной годности будет сложно», объясня-
ет собеседник „Ъ“ в отрасли, посколь-
ку такие правила в РФ отличаются от 
иностранных. Он считает, что мера 

поспособствует переводу иностран-
ных самолетов в российский реестр 
только в том случае, если у россий-
ских авиационных властей есть дого-
воренность с иностранными лизин-
годателями. «Ни один иностранный 
лизингодатель не согласится перере-
гистрировать принадлежащие ему са-
молеты в российский реестр. И дело 
здесь не в правилах поддержания лет-
ной годности, а в доверии к их испол-
нению российскими авиавластя-
ми»,— категоричен третий источник 
„Ъ“ в отрасли авиаперевозок.

По мнению собеседников „Ъ“, пе-
ререгистрация в российский реестр 
будет возможна для старых самолетов 
с низкой остаточной стоимостью. «В 
условиях резкого повышения расхо-
дов авиакомпаний при ввозе новых 
воздушных судов перевозчики могут 
отказаться от закупок новых машин, 
делая ставку на подержанные, кото-
рые можно зарегистрировать в рос-
сийском реестре. Это может привести 
к снижению безопасности поле-
тов»,— предположил источник „Ъ“ в 
крупной авиакомпании.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев от-
мечает, что благодаря этой инициа-
тиве Минтранс рассчитывает ре-
шить проблему перевода самолетов 
в российский реестр. «Вместо дирек-
тивного перевода, вместо различ-
ных запретов собственникам и экс-
плуатантам предложена альтернати-
ва: меняй регистр или плати»,— го-

ворит эксперт. Параллельно нова-
ции с НДС должны помочь и продви-
жению отечественной авиатехники 
на внутренний рынок. «Сегодня рос-
сийские авиапроизводители нахо-
дятся в неконкурентной ситуации 
из-за уплаты НДС. Обнуление налога 
для наших самолетов через реги-
страцию в реестре — весомый вклад 
в повышение их привлекательно-
сти»,— считает он.

Герман Костринский

Иностранным самолетам повысят ценник
Власти принуждают регистрировать их в РФ либо платить НДС
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Наш аргумент  
заключается в том,  

что «Северный поток-2»  
не заработает вовремя <…> 

Я оптимистичен 
в отношении того,  

что мы заставим русских 
танцевать танго
— Клаус-Дитер Борхардт, 

замглавы директората  
Еврокомиссии по энергетике,  
о переговорах по продлению  

транзита газа через Украину, 11 апреля

Ц И Т А Т А

ВАРИАНТЫ ПРОХОЖДЕНИЯ ВСМ МОСКВА—ПЕТЕРБУРГ
ИСТОЧНИК: ЖУРНАЛ «НАУКА И ТРАНСПОРТ», 2009 ГОД. 
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Компания «Национальной медиа 
группы» (НМГ) и «Ростелекома» 
« Медиа Телеком», закрыв сделку 
по покупке российских версий ка-
налов Fox, отключила их от сети 
«Вымпелкома» («Билайн ТВ») нака-
нуне премьеры последнего сезона 
«Игры престолов». «Вымпелком» 
 обвиняет партнера в восьмикрат-
ном повышении стоимости кана-
лов и «ма нипулятивном подходе», 
но продолжает переговоры. Ранее 
еще одна структура НМГ отключила 
от «Билайн ТВ» другой популярный 
пакет каналов — Discovery.

«Медиа Телеком» вечером 12 апреля 
уведомила «Вымпелком» о прекращении 
вещания в его сети каналов Fox с 15 апре-
ля, рассказали „Ъ“ в обеих компаниях. 
На сайте оператора уже указано, что вза-
мен компания дарит абонентам неделю 
подписки на сервис Amediateka, где, как 
и на Fox, 15 апреля состоялась премьера 
последнего сезона телесериала «Игра 
престолов».

В пресс-службе «Вымпелкома» заяви-
ли „Ъ“, что НМГ изменила схему прио-
бретения прав на трансляцию каналов, 
что фактически означало «восьмикрат-
ное повышение» их стоимости, в том чи-
сле для семейства Fox, и привело бы к ро-
сту стоимости продукта и оттоку клиен-
тов. «Мы считаем это совершенно необо-
снованным, некорректным и манипуля-
тивным подходом, не соответствующим 
деловым отношениям. Требование пре-
кратить вещание каналов Fox неэтично 
по отношению к клиентам, особенно на-
кануне выхода финального сезона одно-
го из топовых сериалов, которого ждут 
миллионы телезрителей по всей России. 
Поэтому мы не соглашаемся с предло-

женными условиями и продолжаем вес-
ти переговоры с правообладателем. Фи-
нальное решение в данный момент не 
достигнуто»,— сообщили в «Вымпелко-
ме». Оператор сразу начал уведомлять 
абонентов о прекращении трансляции 
Fox, но по договору обязан был сделать 
это за десять дней, что уже вызвало нега-
тивный отклик, говорит источник, зна-
комый с ситуацией.

Гендиректор «Медиа Телеком» Алек-
сандр Косарим отрицает восьмикратное 
повышение стоимости каналов. По его 
словам, компания «сделала все возмож-
ное, чтобы договориться», направив 

«Вымпелкому» «комплексное рыночное 
предложение», включавшее каналы Fox, 
но не получила на него ответа. «Мы всег-
да стремимся достичь взаимовыгодного 
варианта сотрудничества, но, к сожале-
нию, в данной ситуации пока не увиде-
ли встречного желания»,— отметил он.

Раньше каналы Fox в России распро-
странял дистрибутор «Телко Медиа», а в 
числе совладельцев их российских вер-
сий собеседники „Ъ“ называли бывших 
топ-менеджеров «СТС Медиа» Владимира 
Ханумяна и Сергея Петрова. Fox догово-
рилась о переходе к «Медиа Телеком» в 
декабре 2018 года. Из Kartoteka.ru следу-
ет, что в марте стороны закрыли сделку, в 
ходе которой «Медиа Телеком» получила 

три компании с лицензиями на Fox, Fox 
Life, National Geographic, Nat Geo Wild, 
Nat Geo Wild HD и Baby TV. Источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, говорит, что, ког-
да сделка закрылась, «Вымпелком» полу-
чил предложение о вещании пакета сра-
зу из 21 канала НМГ, поэтому стоимость 
контракта и была выше.

Как сообщал „Ъ“ 14 января, ранее «Би-
лайн ТВ» потерял также каналы Discovery 
(Discovery Channel, Animal Planet, TLC, 
Eurosport и др.) и Turner (CNN, Cartoon 
Network и др.), не сумев прийти к новому 
соглашению с их дистрибутором — ком-
панией «Медиа Альянс», принадлежащей 
НМГ и ее партнерам Discovery, Inc. и 
Turner Broadcasting System.

Якорные кабельные каналы исчезают 
из отдельных сетей не впервые: так уже 
было с «Акадо», «ЭР-Телекомом» и «Трико-
лором», указывает гендиректор Media-
Hills Андрей Бояринов. «Качественный 
иностранный контент стоит дорого и при-
вязан к доллару, а кабельное ТВ в России 
дешево и оплачивается в рублях. Поэтому, 
когда заканчиваются длинные контрак-
ты, стороны садятся за стол перегово-
ров»,— поясняет он. Для «Билайн ТВ» сей-
час очень неудобный момент, считает экс-
перт, на Fox начинается показ «Игры пре-
столов», а операторы-конкуренты пользу-
ются моментом и рекламируют возмож-
ность посмотреть сезон в своих сетях.

В целом же аудиторные тенденции за-
рубежных телеканалов в России говорят о 
том, что их смотрение либо снижается, 
либо не растет, добавляет директор Ин-
ститута современных медиа Кирилл Тана-
ев. Поэтому, отмечает он, переговоры сей-
час непросты и не всегда заканчиваются 
достижением согласия.

Анна Афанасьева

«Билайн ТВ» не взяли  
в «Игру престолов»
Оператора отключили от каналов Fox  
накануне последнего сезона сериала

«Ростелекому» и «МегаФону» отказали 
в продлении тестирования стандарта свя-
зи 5G на частотах 3,4–3,8 ГГц из-за позиции 
силовых ведомств. Минкомсвязь предло-
жит операторам другие варианты: тести-
ровать сети в диапазонах, которые сами 
компании считают менее пригодными, 
и исследовать возможность перевода под 
5G частот, ранее выделенных под стандарт 
WiMAX. Проблемы с тестами могут приве-
сти к отставанию России от стран, где опе-
раторы уже готовятся к запуску связи но-
вого поколения, опасаются эксперты.

Государственная комиссия по радиочастотам 
(ГКРЧ) не продлила разрешения на тестирова-
ние 5G в диапазонах 3,4–3,8 ГГц, выданные «Ро-
стелекому» и «МегаФону» в 2017 году. По этим 
разрешениям операторы разворачивали пилот-
ные зоны 5G в Москве, Санкт-Петербурге и Каза-
ни и надеялись в рамках совместного предприя-
тия продолжить тесты в других городах-милли-
онниках. Но срок разрешений истек 31 декабря 
2018 года и, по словам замглавы Минкомсвязи 
Олега Иванова, не подлежит продлению.

Попытка Минкомсвязи продлить исследова-
ния операторов в полосе 3,4–3,8 ГГц «наткну-
лась на полное неприятие силовиков», уточ-
нил Олег Иванов. Он сообщил, что исследова-
ния 5G продолжатся в рамках работ, которые 
проводит Минкомcвязь, в том числе через На-
учно-исследовательский институт радио (НИ-
ИР). «Мы сможем провести только теоретиче-
ские исследования, и у нас ограниченный фи-
нансовый ресурс для заказа работ НИИР. Ду-
маю, если там понадобятся практические ис-
следования, операторы смогли бы софинанси-
ровать эту работу и участвовать в ней»,— отме-
тил чиновник.

По словам господина Иванова, работа Мин-
комсвязи будет включать исследование возмож-
ности перевода частотного ресурса, выделенно-
го для фиксированных сетей связи (в том числе 
по технологии WiMAX), в мобильный сегмент на 
конкретных территориях. Если силовые ведом-
ства будут конструктивны, осенью 2019 года этот 
ресурс может быть «приоткрыт для создания 
опытных зон», считает господин Иванов.

Также ГКРЧ решила выделить для тестов 5G 
частоты в диапазонах 4,8–4,9 ГГц и 27,1–27,5 ГГц. 
О том, что они были выбраны для экспертизы 

электромагнитной совместимости, „Ъ“ сообщал 
25 декабря 2018 года, но у аналитиков тогда оста-
вались вопросы по поводу перспективности это-
го диапазона для нового поколения связи.

У «Ростелекома» и «МегаФона» уже есть ча-
стоты в диапазоне 3,4–3,8 ГГц через дочерние 
структуры, которые имеют сети WiMAX. Как со-
общал глава «Ростелекома» Михаил Осеевский 
в интервью „Ъ“ 28 марта, этой технологией 
пользуются больше 10 тыс. клиентов. Вчера на 
заседании ГКРЧ господин Осеевский подчерк-
нул, что комиссия фактически пытается отло-
жить вопрос использования частот 3,4–3,8 ГГц, 
что ставит под угрозу задачи нацпроекта «Циф-
ровая экономика». «Нужно дать операторам 
возможность продолжить тестирование 5G и 
апробацию этих решений»,— заявили вчера в 
пресс-службе «Ростелекома». По словам пред-
ставителя оператора, именно на диапазон 3,4–
3,8 ГГц будут ориентироваться вендоры обору-
дования, а ставка на другие диапазоны может 
привести к удорожанию проектов.

Прекращение тестов может привести к отста-
ванию в развитии сетей 5G, если не будет найден 
другой вариант, опасается старший архитектор 
решений Ericsson в России Георгий Муратов. «В 
большинстве европейских стран частоты уже рас-
пределены на аукционе, операторы активно гото-
вятся к запуску сетей в этом году, а некоторые уже 
запустились»,— напоминает он. Возможно, Рос-
сия и не станет пионером 5G, зато у операторов бу-
дет больше времени подготовиться и отработать 
бизнес-модели, оптимистично рассуждает другой 
собеседник „Ъ“ на телеком-рынке. Как правило, 
выбор определенных частот через операторов 
лоббируют производители оборудования, отме-
чает глава Content Review Сергей Половников: 
«Это может быть одной из причин, по которым 
операторы настаивают на диапазоне 3,4–3,8 ГГц, 
хотя, например, в США 5G разворачивают в том 
числе и на частотах 600 МГц».

В «Вымпелкоме» сообщили „Ъ“, что планиру-
ют тестировать 5G на частотах 25,25–27,5 ГГц, ко-
торые ГКРЧ выделила оператору в ноябре 2018 
года в Москве, Санкт-Петербурге и нескольких 
регионах. В МТС отметили, что выступают за 
«равный и прозрачный доступ к ограниченному 
частотному ресурсу». В «МегаФоне» не ответили 
на запрос „Ъ“.

Юлия Тишина

5G не допустили к тесту
Подготовка к запуску нового поколения связи усложнится

Louis Vuitton может получить 
в управление один из самых до-
рогих московских отелей, кото-
рый появится в районе Китай-
города рядом с Кремлем. Пере-
говоры с этой компанией ведет 
китайская Vanke, получившая 
контроль в проекте реконструк-
ции зданий бывшей Академии 
ракетных войск на Москворец-
кой набережной.

China Vanke ведет переговоры с 
французской LVMH Moet Hennessy 
Louis Vuitton SE об управлении от-
елем, который появится в районе Ки-
тай-города в центре Москвы. Об этом 
„Ъ“ рассказал один из столичных де-
велоперов и подтвердил консультант, 
работающий на рынке коммерческой 
недвижимости. В China Vanke и LVMH 
на запрос „Ъ“ не ответили. 

Vanke в сентябре 2018 года получи-
ла 70% в проекте реконструкции зда-
ний Академии ракетных войск име-
ни Петра Великого на Москворецкой 
набережной. Инвестора из КНР в этот 
проект привлек «Горкапстрой-га-
рант», который изначально в 2017 го-
ду на аукционе приобрел 30 строений 
(из них пять — объекты культурного 
наследия) общей площадью 133 тыс. 
кв. м, заплатив 10 млрд руб. Владель-
цем «Горкапстроя» значится бывший 
топ-менеджер «Главстроя» Артур Мар-
карян. На рынке считают, что эта ком-
пания действует в интересах Генна-
дия Тимченко, но представитель его 
холдинга Volga Group это всегда отри-
цал. В понедельник господин Марка-
рян отказался обсуждать тему перего-
воров с LVMH, сославшись на полити-
ку конфиденциальности.

По словам источников „Ъ“, в рам-
ках реконструкции зданий на Мо-

скворецкой набережной планирует-
ся открытие дизайнерского отеля на 
100 номеров, который будет работать 
под люксовым брендом Cheval Blanc. 
Аналогичные объекты есть в Париже, 
Куршевеле, Сен-Бартельми и на Маль-
дивах. Компания также владеет дву-
мя бутик-отелями White 1921 в Сан-
Тропе и Куршевеле, где стартовая сто-

имость стандартного номера — $350 
за ночь. Кроме того, LVMH управляет 
шестью отелями под брендом Bvlgari. 
Один такой объект должен в ближай-
шее время открыться в Среднем Кис-
ловском переулке в центре Москвы: 
его инвестором выступает минорита-
рий розничной сети «Магнит» Алек-
сей Богачев. 

На прошлой неделе стало известно, 
что Федеральная антимонопольная 
служба одобрила ходатайство LVMH о 
покупке пятизвездочной «Гранд Отель 
Европа» (275 номеров) в центре Санкт-
Петербурга. Сейчас гостиница принад-
лежит Belmond (владеет 46 люксовы-

ми отелями в 24 странах): о покупке 
бизнеса группы за $2,6 млрд LVMH 
объявил в декабре 2018 года.

Дизайнерские отели по типу 
Cheval Blanc дорого обходятся инве-
сторам из-за отделки, такие траты 
возможны на рынках, где давно при-
жился люксовый сегмент, чего не 
скажешь о Москве, считает руково-
дитель департамента гостиничного 
бизнеса и туризма Cushman & 
Wakefield Марина Смирнова. Парт-
нер Ivashkevich Hospitality Стани-
слав Ивашкевич оценивает затраты 
на строительство одного номера в бу-
тик-отелях уровня Bvlgari или 
Armani в $1,5–2 млн. То есть новый 
объект Cheval Blanc на Москворец-
кой набережной может обойтись ин-
весторам в $150–200 млн. Окупае-
мость таких проектов превышает 15 
лет, добавил господин Ивашкевич.

Впрочем, руководитель департа-
мента гостиничного бизнеса JLL Та-
тьяна Веллер считает, что для люксо-
вых отелей в Москве наступил пози-
тивный период: так, в этом году в ян-
варе-феврале — сравнительно тихие 
месяцы для гостиничного бизнеса в 
Москве — средний тариф увеличил-
ся на 7% по сравнению с тем же пери-
одом 2018 года, загрузка продемон-
стрировала небольшой рост и соста-
вила около 54%, добавляет эксперт. В 
целом за прошедший год загрузка 
люксовых отелей в Москве превыси-
ла 70% против 67% в 2017 году, а сред-
ний тариф вырос на 62% и прибли-
зился к 30 тыс. руб. в сутки, доход-
ность каждого номера выросла по-
чти вдвое, составив 20,6 тыс. руб., 
уточнила госпожа Веллер. 

Халиль Аминов,  
Никита Щуренков

Louis Vuitton откроет номера
Продавец роскоши возьмет в управление отель у Кремля

Люкс стал феноменом, 
характеризующим 

общество
— Майкл Берк,

президент Louis Vuitton,  
в интервью „Ъ“, в июле 2018 года

Ц И Т А Т А

Ее поздравляет президент совета Международной ор-
ганизации гражданской авиации (ИКАО) Олумуива 
Бенард Алиу:
— Уважаемая доктор Анодина, в день Вашего рождения, 
пожалуйста, примите мои самые наилучшие пожелания 
и сердечные поздравления. Сегодня я буду вместе с те-
ми, кто будет Вас поздравлять и отмечать Ваш выдаю-
щийся вклад в развитие международной гражданской 
авиации в течение всей Вашей прославленной карьеры. 
Более 25 лет Ваша страстная приверженность делу по-

зволили Вам с успехом возглавлять Межгосударствен-
ный авиационный комитет — образцовую организацию 
гражданской авиации в Вашем регионе. В качестве лау-
реата премии Эдварда Уорнера, самой престижной на-
грады в области гражданской авиации, Вы оказали зна-
чительное влияние на развитие гражданской авиации, 
и в настоящее время, мой уважаемый друг, Вы заслужи-
ваете высочайших похвал в Вашу честь в день Вашего ро-
ждения. Желаю Вам долгих лет, здоровья и счастья.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у председателя Межгосударственного авиационного комитета 
Татьяны Анодиной

ДНИ РОЖДЕНИЯ

90 миллионов долларов
стоил в производстве 
 последний сезон  
«Игры престолов»
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В Третьяковской галерее открывается  
масштабная выставка создателя «Криков»,  
норвежского экспрессиониста Эдварда Мунка

В Мультимедиа Арт Музее 
при поддержке группы ком
паний ПИК проходит выставка 
«Три жизни Аньес Варда». Игорь 
Гребельников обнаружил на ней 
работы не только великого ре
жиссера, но и великого фото
графа и художника.

 «Три жизни Аньес Вар-
да» — это три вида ее искусства, ко-
торые соединила экспозиция: ки-
но, фотография и миниатюрные 
объекты-шалаши из кинопленки, 
отсылающие к конкретным филь-
мам. Но слово «жизнь» просится 
к ее имени. Не только потому, что 
Варда прожила 90 лет, из ласточки 
французской новой волны (так Ань-
ес окрестили кинокритики) прев-
ратившись в динозавра (так шу-
тила сама режиссер). Но и потому, 
что жизнь стала главным содержа-
нием и смыслом ее фильмов — не 
захватывающими историями, бли-
стательно сыгранными и снятыми, 
а хрупкой материальностью, в до-
кументальных кадрах которой не-
заметно растворяются сюжеты ее 
картин. После «Счастья» (1965), без-
условного шедевра Варда, колышу-
щиеся подсолнухи, незатейливые 
пейзажи, на фоне которых развора-
чивается действие, оседают в памя-
ти так же прочно, как и сама драма 
хрупкости счастья, о котором герои 
твердят на все лады.

Этой незаметной легкости пере-
ходов от игрового к документально-
му кино Аньес Варда во многом обя-
зана фотографии. В 1954 году она 
устроила выставку прямо во дво-
ре своего дома в Париже. Фотогра-
фии висели на ставнях и на стене 
дома, и это особое удовольствие ви-
деть их на выставке МАММ. Смор-
щенная, проросшая картофелина, 
напоминающая сердце с сосудами, 
дети в масках во время Масленицы, 
старый забор, сцена на пляже с мер-
твой козой на переднем плане, го-

лым мужчиной, смотрящим в мо-
ре,— на дальнем и ребенком в цен-
тре. Последнему снимку, названно-
му «Улисс», в 1982 году Варда посвя-
тила одноименный документаль-
ный фильм: воспоминание о том 
дне, 9 мая 1954 года, и том момен-
те, когда все так странно сошлось 
в этом кадре. И этот фильм — гимн 
самой природе фотографии: не 
смерти момента, но рождению про-
нзительной истории.

Прием всматривания в кадр, 
подробного вспоминания Аньес 
Варда виртуозно использовала в ки-
но. Кадры обнаруженной рядом 
с виноградником мертвой женщи-
ны становятся отправной точкой 
ее знаменитого фильма «Без кры-

ши вне закона» (1985): своего рода 
расследование последних месяцев 
жизни героини-бродяги, ее возвра-
щение из небытия.

Об этой спасительной магии 
целлулоида — один из последних 
и довольно неожиданный проект 
Аньес Варда: ее «Шалаши кино», по 
сути, инсталляции из кинопленки, 
как большие, в человеческий рост, 
так и миниатюрные (их показыва-
ют на выставке в МАММ). Они на-
прямую отсылают к фильмам, в ко-
торых фигурировали. В «Счастье» 
шалаш — атрибут отдыха на при-
роде, свидетель счастья, он и в ин-
сталляции будто теплица, в которой 
расцвели подсолнухи. В «Без кры-
ши вне закона» это палатка, прибе-
жище бродяги, которое всегда с со-
бой, а на выставке — беззащитная 
неуютная конструкция. Есть и «Ша-

лаш неудачи», навеянный фильмом 
«Создания» (1967), не сумевшим по-
вторить успеха «Счастья»: это склад 
с миниатюрными коробками из-
под кинопленки, подсвеченный 
лампочкой. «Шалаши кино» Вар-
да продолжают внушительную га-
лерею подобных пространств, ин-
сталляций, созданных современ-
ными художниками. От иглу Ма-
рио Мерца до «Человека, улетев-
шего в космос из своей комнаты» 
Ильи Кабакова, «Клеток» Луиз Бур-
жуа и «Палатки» Тейси Эмин — при-
станища страхов, разочарований, 
надежд. В исполнении Аньес Варда 
«Шалаши кино» — пронзительная 
метафора, соединяющая внешний 
взгляд на ее творчество с взглядом 
на мир из этих причудливых кон-
струкций через кадры ее фильмов. 
21 апреля МАММ начнет показы-
вать ее кино, и это редкая возмож-
ность соединить «Три жизни Аньес 
Варда» в одну.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Искусство в шалашах
«Три жизни Аньес Варда» в Мультимедиа Арт Музее Н Е К Р О Л О Г

В Стокгольмской больнице для 
престарелых на 84м году жизни 
умерла Биби Андерссон. Ее имя 
навечно связано с именем Ин
гмара Бергмана, в 11 фильмах 
которого она играла.

«Девочка в желтеньком летнем 
платье, веснушчатая, загорелая, 
сияющая юной женственностью», 
«юная дама в шортах и клетчатой 
ковбойке, сандалиях на деревян-
ной подошве и темных очках, со-
савшая погасшую трубку» — такой 
вошла в историю и в легенду 22-лет-
няя Биби, сыграв в «Земляничной 
поляне» (1957) два аватара женст-
венности. Сару, кузину и первую 
любовь престарелого профессора, 
являющуюся ему в воспоминаниях, 
и Сару — его современную лихую 
попутчицу. К тому моменту ее рабо-
та с Бергманом длилась уже шесть 
лет: в 1951-м она сыграла в постав-
ленной им рекламе детергента Bris, 
а в 1955-м — малую роль в «Улыбках 
летней ночи».

Актерская «семья» Бергмана бы-
ла безупречно сыгранным оркест-
ром. Биби побывала в нем и «голо-
сом из хора», как ее, страшащаяся 
аборта Ёрдис («У истоков жизни», 
1957), и «второй скрипкой», отража-
ющей смятение «солистки» Лив Уль-
ман («Сцены из супружеской жиз-
ни», 1973). Но даже в ролях второ-
го плана была необходима Бергма-
ну благодаря дару соединять симво-
лический план роли с земной чув-
ственностью. Такой была Мия, же-
на странствующего комедианта, 
в «Седьмой печати» (1957). В чум-
ной кошмар Средневековья супру-
жеская пара вносила неистребимое 
жизнелюбие и плутоватую просто-
ту: только им Бергман даровал в фи-
нале жизнь.

Звездным часом Андерссон, 
Ульман и Бергмана стала «Персо-
на» (1966), один из самых мисти-
ческих и одновременно плотских 
фильмов в истории кино. На про-
тяжении полутора часов с экрана 
упорно молчала актриса Элизабет 
(Ульман), то ли пораженная немо-
той в разгар спектакля, то ли спря-
тавшаяся в немоте от ужасов мира. 
И так же упорно говорила с ней, 
пытаясь вернуть к жизни, медсе-
стра Альма (Андерссон), уединив-
шаяся с Элизабет в домике у моря. 

На глазах совершалось чудо: геро-
ини становились единым целым, 
воссоединялись разлученные по-
ловинки «вечной женственности», 
которую всегда искал Бергман.

Андерссон не была обречена 
на роль «актрисы одного режиссе-
ра». Она была звездой («Любовни-
ца», 1963) дебюта одного из лидеров 
шведской «новой волны» Вильго-
та Шемана, считавшегося перво-
открывателем секс-темы, и его на-
шумевшей «Постели для брата и се-
стры, 1782» (1966), баллады об ин-
цестуальной страсти. Блеснула в фе-
министской версии «Лисистраты» 
Майи Зеттерлинг («Девушки», 1968).

Международная карьера не то 
что не задалась, скорее Биби бы-
ла очень требовательна в выборе 
фильмов. Она играла в антирасист-
ском вестерне Ральфа Нельсона «Ду-
эль в Диабло» (1966), антиутопии Ро-
берта Олтмана «Квинтет» (1979), эк-
зистенциально-сексуальной дра-
ме Жака Дониоля-Валькроза «На-
силие» (1967), листовке чилийско-
го изгнанника Эльвио Сото «В Сан-
тьяго дождь» (1976). Есть в ее жиз-
ни и советский след. Она мелькну-
ла в одном из лучших фильмов со-
ветской «новой волны» «О любви» 
(Михаил Богин, 1970). А в «Челове-
ке с другой стороны» (Юрий Егоров, 
1971) так и вообще сыграла главную 
роль возлюбленной советского ин-
женера (Вячеслав Тихонов).

Но где бы Биби ни играла, она не 
встречала другого столь чувствую-
щего ее даже не режиссера, а дири-
жера, как Бергман. И навсегда оста-
лась его Сарой, Мией, Альмой.

Михаил Трофименков

Земляничная актриса
Умерла Биби Андерссон

Ее поздравляют заместитель руководителя Роспечати 
Владимир Григорьев, актеры Алла Демидова и Олег 
Меньшиков, поэт Юрий Кублановский:
— Глубокоуважаемая Зоя Борисовна! Вы — фигура ле-
гендарная, обладающая фантастической энергетикой, 
отважная и жертвенная. От работы в военном госпита-
ле до борьбы за жизнь супруга, это Вы сделали послед-
ние годы Андрея подвигом творческой жизни. Вы — 
не просто Муза поэта, благодаря которой наш чита-
тель восхищается классической поэмой «Оза» и многи-
ми лирическими стихами Андрея Вознесенского. Вы 
и сами яркий прозаик, литературовед и выдающийся 
организатор крупных гуманитарных проектов в стра-
не и за рубежом. Обладая безупречным вкусом и спо-

собностью улавливать все новое и талантливое, вы уже 
полвека отстаиваете все самое яркое и оригинальное 
в нашей культуре. Придуманная Вами первая в России 
независимая премия «Триумф» собрала «Клуб выдаю-
щихся режиссеров, музыкантов и литераторов». Со-
зданная и патронируемая Вами премия «Парабола» — 
еще одно верное этому подтверждение, продолжение 
Вашей вахты памяти великого поэта. В значительной 
степени благодаря Вашим, Зоя Борисовна, хлопотам 
«Дом Вознесенского» на Большой Ордынке быстро за-
служил уважение и популярность в культурном мире 
Москвы. С благоговением поздравляем Вас с юбилей-
ной датой. Многие лета!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у писателя, драматурга, искусствоведа  
Зои Богуславской

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю Р О З А Л И  В А Р Д А :  Е Е  В С Е Г Д А  И Н Т Е Р Е С О В А Л И  Л Ю Д И  С  У Л И Ц Ы

Перед открытием выставки в Муль-
тимедиа Арт Музее Андрей Плахов 
побеседовал с художницей по костю-
мам Розали Варда, которая привезла 
в Москву наследие своей матери 
Аньес Варда.

— Как возникла идея московской 
выставки?
— Аньес давно готовила и обсуждала с Оль-
гой Свибловой этот проект. В прошлом году 
мать отобрала для него фотографии со своей 
ранней выставки 1954 года. Но привезти их 
в Москву удалось уже после ее смерти.
— Аньес начинала с работы в Нацио-
нальном народном театре Жана Вила-
ра, снимала Жерара Филипа и других 
артистов. Чем важен этот этап в ее 
творчестве?
— Аньес была официальным фотографом 
театра, который после войны нес в себе 
пусть не совсем коммунистические, но все же 
революционные идеи. Искусство должно быть 
доступно народу, считали Жан Вилар и его 
соратники. Спектакли начинались рано, чтобы 
люди могли прийти прямо с работы, билеты 
стоили дешево. У всех актеров была одина-
ковая ставка, даже у кинозвезд — таких, как 
Жерар Филип. В течение десяти лет они восхи-
щали всех своими классическими спектаклями 
в современном прочтении. Аньес была частью 
этого коллектива, во всех театральных учеб-
никах есть сделанные ею снимки спектаклей 
по Мольеру, Шекспиру, другим классикам.
— Позднее Варда прославилась 
репортажными фото из поездок 
в  Китай, на Кубу, в США. Она не бро-
сила фотоискусство, даже став зна-
менитым кинорежиссером.  Почему, 
как вы  думаете?
— Ее всегда интересовали «анонимы» — 
люди с улицы, и именно искусство фотогра-
фии позволяет их запечатлеть. На выставке 
представлена серия экспериментальных 
работ, связанных с фильмом «Без крова, 
вне закона». В секунду умещается 24 кадра, 
мы взяли один из этих кадров и увеличили. 

Получились как бы фотографии, но внутри 
присутствует движение.
— Своего рода фотоимпрессионизм?
— Да. Аньес интересовал переход от ста-
тичного изображения к движущемуся. 
Для нее вообще не было жестких границ. 
Она легко переходила от полнометражного 
кино к короткометражному, от художествен-
ного к документальному. Она воспринимала 
кинематограф в более широком контексте 
современного искусства.
— В этом ее отличие и от других ре-
жиссеров новой волны, и от ее мужа 
Жака Деми. Они были синефилами 
и сразу пришли в кино…
— Да, Жак с самого начала был вовлечен 
в киносреду, общался с Годаром и Трюффо, 
хорошо знал французское, русское, амери-
канское кино. Аньес, может быть, в шутку го-
ворила, что, когда начинала работать, видела 
всего пять фильмов. Жак Деми, когда снимал 
свою дебютную картину, «Лолу», видел уже, 
наверное, тысячу.
— Вы росли в семье двух режис-
серов и сами пошли в кино, как 

и ваш брат Матье Деми. Наверное, 
в вашем доме все время говорили 
про кинематограф?
— Да, постоянно. Матье выбрал путь актера, 
у меня же не было никакого желания стано-
виться актрисой, для этого надо быть более 
артистичной, и я стала костюмером. А десять 
лет назад я бросила это занятие и начала 
помогать матери с организацией работы в ее 
кинокомпании. Теперь занимаюсь архивами 
Жака и Аньес, подготовкой выставок и ретро-
спектив, изданием книг.
— В чем было отличие Деми и Варда 
как режиссеров? Ведь вы работали 
с обоими.
— Работать с Жаком было большим удоволь-
ствием — придумывать образы, костюмы. Его 
фильмы — это попытка перевоссоздать реаль-
ность под влиянием живописи, интенсивного 
цвета. У Аньес был другой подход. В фильме 
«Без крова и вне закона» мы кон струировали 
для актрисы Сандрин Боннер в роли бродяжки 
такой костюм, который был бы максимально 
правдивым, выразительным и при этом не 
бросался в глаза. Так что можно быть очень 
разными художниками и при этом одной 
семьей. Между отцом и матерью не было 
конкуренции.
— Наверное, таких авторов сегодня 
во Франции, да и в мире не осталось? 
А что вы любите в современном кино?
— Люблю разнообразие. Во Франции 
выходит по двадцать фильмов в неделю, 
плюс огромное количество интернет-плат-
форм. Как ни странно, в Европе по-прежнему 
существует авторское кино — где-то лучше, 
где-то хуже.
— Вы организовывали выставки Аньес 
Варда во Франции, Испании, США, 
Китае. Чем отличается от них россий-
ская выставка?
— Мы впервые показываем различные 
работы Аньес, не только фото, но и «палат-
ки», «шалаши» — так она называла макеты 
декораций к своим фильмам. А еще она 
говорила, что прожила три жизни — как 
фотограф, режиссер и художник.

Все три жизни Аньес Варда 
объединила одна выставка 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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ЦСКА в первом матче  
четвертьфинальной серии Евролиги  
до трех побед принимает «Басконию»
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КУБОК ГАГАРИНА

У армейцев отскочило как надо
ЦСКА выиграл и второй матч финала против «Авангарда»

ЦСКА выиграл и второй 
домашний матч на стар-
те финальной серии Куб-
ка Гагарина. На этот раз 
успех армейцам принес 
заключительный период 
встречи, закончившейся 
победой хозяев — 3:0. 

та игра была, ко-
нечно, не из тех, которые на-
зывают открытыми. Но и на 
застегнутую на все пугови-
цы она все-таки не походи-
ла. По крайней мере, в ис-
полнении «Авангарда», ко-
торый в предыдущем матче, 
может, не наиграл на победу, 
но и на 2:5 тоже не наиграл. 
Это армейцы в стартовом пе-
риоде поставили на жест-
кость. И о том, как работала 
ставка, неплохо было вид-
но по гримасам боли на ли-
цах усаживавшихся на ска-
мейку Давида Деарне, Вилле 
Покки, Алексея Емелина, по-
падавших под армейские си-
ловые приемы. «Авангард» 
предпочитал с борьбой не 
перебарщивать, а атаковал 
иногда довольно интересно. 
И про голкипера ЦСКА Илью 
Сорокина нельзя было гово-
рить как про человека почти 
без работы.

А во втором периоде и ар-
мейцы решили, что просто 
разминать чужие кости не-
достаточно — нужно и са-
мим создавать моменты. И 
хоккей стал совсем веселым.

Но с голами что-то не 
складывалось. Не складыва-
лось прежде всего с послед-
ним ходом — до него часто 
все было в такт, как надо. 

Форвард ЦСКА Иван Теле-
гин, например, дважды ока-
зывался перед воротами в 
«расстрельной» позиции — 
и дважды промахивался. А 
форвард «Авангарда» Миха-
ил Фисенко, замыкавший 
дальнюю штангу во время 
быстрого выпада, кажется, 
не очень поверил в то, что 
партнер Артем Манукян су-
меет выложить ему шайбу, 
обойдя преграду в виде пла-

ставшегося по льду защит-
ника, и потенциально смер-
тельный для Сорокина бро-
сок запорол.

В середине заключитель-
ного периода, правда, не 
могло не возникнуть подо-
зрение, что обе команды 
почти согласились на овер-
тайм как на нечто неизбеж-
ное по такой игре. Подклю-
чения защитников совсем 
исчезли, осторожность би-

ла риск. И тут как раз вдруг 
созрел гол. Армейский на-
падающий Константин Оку-
лов, получив шайбу вблизи 
пятачка, пальнул в перекла-
дину и дождался счастливо-
го отскока — в спину врата-
ря «Авангарда» Игоря Боб-
кова, от которой шайба пе-
рескочила через «ленточ-
ку». А добили гостей гола-
ми  в пустые ворота самый 
продуктивный армейский 

форвард Михаил Григорен-
ко и Сергей Андронов.

ЦСКА повел в серии до че-
тырех побед 2:0. А следующие 
два матча финала пройдут в 
Балашихе, которая в этом се-
зоне стала временным домом 
для официально базирующе-
гося в Омске, но вынужден-
ного перебраться в Подмо-
сковье из-за проблем со сво-
им стадионом «Авангарда».

Алексей Доспехов

Все три шайбы в ворота «Авангарда» армейцы (№7 — Иван Телегин, №87 — Андрей Светлаков) забросили  
в третьем периоде, две из них — в пустые ворота  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

НХЛ

«Тампу» бей
Фаворит Кубка Стэнли почти вылетел из play-off

В стартовом раунде Кубка Стэнли 
почти созрела первая сенсация. 
И это очень громкая сенсация. 
«Тампа-Бей Лайтнинг» потерпела 
третье подряд поражение от про-
никшего в play-off «на флажке» 
«Колумбус Блю Джекетс». «Там-
па» совсем не похожа на коман-
ду, которая с феноменальными 
показателями выиграла регуляр-
ный чемпионат, как совершенно 
не похож на себя и ее лидер, луч-
ший бомбардир регулярного чем-
пионата Никита Кучеров. Россий-
ский форвард набрал ноль очков 
в двух первых матчах, а в треть-
ем не участвовал из-за дисква-
лификации, наложенной на него 
за грубый прием против защит-
ника Маркуса Нутивары.

з восьми серий стартового 
раунда самая обсуждаемая сейчас 
та, которая формально, если осно-
вываться на показателях команд в 
регулярном чемпионате, как раз не 
должна была вызывать никаких во-
просов. В ней сошлись «Тампа», не 
просто выигравшая «регулярку», а 
выигравшая ее с такими показате-
лями и таким отрывом, каких НХЛ 
не знала уже два десятилетия, и кое-
как пробравшийся в play-off «Колум-
бус». Расклад представлялся слиш-
ком очевидным. И если бы челове-
ку, проворонившему первые дни 
play-off, сказали, что счет в этой па-
ре после трех матчей 3:0, он бы ни-
сколько не удивился: ну да, против 
такой «Тампы», как в нынешнем се-
зоне, приема у «обычного» клуба 
нет. Но штука в том, что счет 3:0 — в 
пользу «Колумбуса».

Эта серия вообще рвет все ша-
блоны. Допустим, невозможно бы-
ло предположить, что произойдет в 
открывавшем ее матче. В нем «Там-
па» очень быстро, еще в стартовом 
периоде, забросила приехавшему 
к ней в гости «Колумбусу» три шай-
бы. Такое преимущество по ходу ре-
гулярного первенства она не разба-
зарила ни разу. А тут все вырули-
ло к ее поражению — 3:4. Про не-
го, правда, было в тренде говорить 
как про несчастный случай, как 
про доказательство того, что колос-
сальная удача иногда бывает и лиш-
ней — моментально созданный за-
пас родил соблазн продолжить уже 
сделанную игру в «энергосберега-
ющем» режиме. А «Колумбус» с его 

скромным бэкграундом (он единст-
венный клуб НХЛ, которому еще не 
доводилось пройти хотя бы раунд 
play-off) — это все-таки, как ни кру-
ти, не абсолютно проходной оппо-
нент, а оппонент с довольно «глубо-
кой» заявкой, с прекрасным врата-
рем Сергеем Бобровским, с отлич-
ными нападающими, вроде Арте-
мия Панарина и Мэтта Дюшена, с 
интересной, по крайней мере по-
тому, что она постоянно помога-
ет нападающим, линией обороны. 
С ним именно спустя рукава точ-
но играть нельзя. И в этом смысле 
осечка на старте представлялась да-
же полезной — после нее все долж-
но наладиться.

Однако следующий, тоже домаш-
ний матч «Тампа», уже обжегшись, 
уже обязанная извлечь какие-то 
уроки, провела еще хуже. «Колум-
бус» уничтожил ее — 5:1. А в отдель-
ную тему превратилась игра Ники-
ты Кучерова.

Тот факт, что российский форвард, 
который в «регулярке» собрал рекорд-
ные для нынешнего столетия 128 оч-
ков, который играл в ней так, что за-
долго до финиша, по мнению экспер-
тов, убил интригу по поводу того, ко-
го признают лучшим игроком сезо-
на, в первом матче не наскреб и бал-
ла, можно было списать на невезе-
ние. Кучеров был активен, но одна-
жды его бросок в упор отразил поти-
хоньку обретавший кураж Бобров-
ский, однажды на пути шайбы встала 
штанга… А вот во втором матче рос-
сиянин абсолютно потерялся. Он иг-
рал так, будто растерял все таланты, 
— видение площадки, катание, уме-
ние открыться под передачу. А квин-
тэссенцией этой беспомощности Ку-
черова стал срыв, случившийся с 
ним в концовке встречи. Нападаю-
щий сбил финского защитника «Ко-
лумбуса» Маркуса Нутивару, а потом, 
уже упавшего на лед, впечатал его в 
борт. Нутивара заработал травму, из-
за которой еще актуальнее смотрит-
ся подписание «Блю Джекетс» кон-
тракта с защитником СКА Владисла-
вом Гавриковым (кроме него, петер-
бургский клуб только что отпустил в 
НХЛ, в «Вегас Голден Найтс» главного 
бомбардира КХЛ Никиту Гусева), а Ку-
черов — дисквалификацию от лиги. 

И, скажем, по мнению аналитиков 
ESPN, то, что она распространялась 
лишь на ближайшую встречу, еще ве-
зение для форварда: санкции могли 
быть и суровее.

Так что третий матч «Тампа» прове-
ла без Кучерова и без ведущего защит-
ника Виктора Хедмана, получившего 
травму. А еще в какой-то совершенно 
непривычной стилистике. Знамени-
тая своей «воздушностью», вкусом к 
перепасовкам и хитрым сменам по-
зиций, она трансформировалась в 
команду того статуса, которым, ви-
димо, зря наделяли перед серией «Ко-
лумбус»,— в команду простоватую, 
ставящую на жесткость и дисципли-
ну. Но преображение не имело почти 
никакого эффекта. «Тампа», конечно, 
не проиграла так крупно, как в пре-
дыдущей встрече. Но Бобровский, 
совершивший несколько впечатля-
ющих вратарских подвигов, снова 
превзошел голкипера «Лайтнинг» и 
своего соотечественника Андрея Ва-
силевского, который в регулярном 
чемпионате был стабильнее. Дюшен 
и Панарин снова были ярче и продук-
тивнее лидеров нападения фаворита. 
И в принципе «Колумбус» снова пред-
стал командой более, что ли, приспо-
собленной к тому градусу борьбы, ко-
торый появляется в play-off и кото-
рый значительно выше градуса, ха-
рактерного для «регулярки».

«Насколько я знаю, во вторник у 
нас очередной матч, и мы по-преж-
нему живы» — это была реакция на 
третий проигрыш тренера «Тампы» 
Джона Купера. Нормальная, можно 
сказать, стандартная в данной ситу-
ации реакция — не только в НХЛ не 
принято признавать безнадежность 
ситуации, отсутствие лазеек, чтобы 
выпутаться. А у «Тампы» теперь их 
не видно. И актуальнее для ее ситу-
ации, конечно, не слова Купера, а та-
кие же стандартные напоминания 
хоккейных статистиков о том, сколь-
ко раз клубам, начавшим серию play-
off с 0:3, удавалось ее в итоге взять. 
Всего четыре в истории лиги.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 070 очков. 
2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 8725. 3 (3). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 6040. 4 (4). Роджер Фе-
дерер (Швейцария) — 5590. 5 (5). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 4765. 6 (6). Кеи Нисикори (Япония) —4200. 
7 (7). Кевин Андерсон (ЮАР) — 4115. 8 (8). Стефа-
нос Циципас (Греция) — 3240. 9 (9). Хуан Мартин 
дель Потро (Аргентина) — 3225. 10 (10). Джон Ис-
нер (США) — 3085. 11 (11). Марин Чилич (Хорватия) 
— 3015. 12 (12). Карен Хачанов (Россия) — 2810. 
13 (13). Борна Чорич (Хорватия) — 2345. 14 (14). 
Даниил Медведев (Россия) — 2295. 15 (15). Ми-
лош Раонич (Канада) — 2140. 16 (16). Марко Чекки-
нато (Италия) — 2021. 17 (17). Николоз Басилашви-
ли (Грузия) — 1930. 18 (18). Фабио Фоньини (Ита-
лия) — 1885. 19 (19). Гаэль Монфис (Франция) — 
1875. 20 (20). Денис Шаповалов (Канада) — 1820… 
90 (92). Андрей Рублев (Россия) — 654.

Рейтинг WTA

1 (1) Наоми Осака (Япония) — 5967 очков. 2 (2). Си-
мона Халеп (Румыния) — 5782. 3 (3). Петра Квито-

ва — 5645. 4 (4). Каролина Плишкова (обе — Чехия) 
— 5580. 5 (5). Анжелик Кербер (Германия) — 5220. 
6 (6). Элина Свитолина (Украина) — 5020. 7 (7). Ки-
ки Бертенс (Нидерланды) — 4640. 8 (8). Слоун Сти-
венс (США) — 4386. 9 (9). Эшли Барти (Австра-
лия) — 4275. 10 (10). Арина Соболенко (Белорус-
сия) — 3520. 11 (11) Серена Уильямс (США) — 3461. 
12 (12). Каролина Возняцки (Дания) — 3421. 13 (13). 
Анастасия Севастова (Латвия) — 3145. 14 (14). Мэ-
дисон Кис (США) — 3011. 15 (15). Анетт Контавейт 
(Эстония) — 2845. 16 (16). Ван Цян (Китай) — 2812. 
17 (18). Юлия Гёргес (Германия) — 2630. 18 (17). 
Элизе Мертенс (Бельгия) — 2580. 19 (19). Гарби-
нье Мугуруса (Испания) — 2525. 20 (20). Белин-
да Бенчич (Швейцария) — 2515… 22 (22). Дарья 
Касаткина — 2355… 28 (28). Мария Шарапо-
ва — 1706… 34 (34). Анастасия Павлюченко-
ва — 1510… 57 (57). Екатерина Александрова — 
1013… 69 (69). Евгения Родина — 820… 72 (72). 
Маргарита Гаспарян — 796. 73 (95). Виталия 
Дьяченко — 787. 74 (71). Анастасия Потапова 
— 787… 76 (83). Вероника Кудерметова — 782… 
85 (86). Вера Звонарева — 721… 91 (91). Ека-
терина Макарова — 681… 100 (109). Светлана 
Кузнецова (все — Россия) — 621.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Томас Бах готов 
делиться чужим
МОК призвал спортсменов 
договариваться с национальными 
олимпийскими комитетами 
по финансовым вопросам

Президент Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
Томас Бах отказался пересма-
тривать механизм распреде-
ления доходов от проведения 
Олимпиад. Об этом он заявил де-
легатам Международного фору-
ма спортсменов, проходившего 
в Лозанне. Многие из его участ-
ников выступали за пересмотр 
Олимпийской хартии, запреща-
ющей атлетам каким-либо обра-
зом ассоциировать себя со сво-
ими спонсорами во время Игр. 
Господин Бах отметил, что МОК 
и дальше будет защищать свои 
эксклюзивные права на продажу 
рекламы, но при этом дал понять, 
что не станет возражать, если ат-
леты договорятся с националь-
ными олимпийскими комитета-
ми (НОК) или международными 
федерациями об альтернатив-
ных схемах распределения 
средств. Ранее МОК категориче-
ски отвергал такую возможность. 
Но ситуация изменилась, после 
того как Федеральное ведомст-
во Германии по картелям смягчи-
ло положения оспариваемых ста-
тей хартии.

дной из ключевых тем про-
ходившего в Лозанне Международ-
ного форума спортсменов было вне-
сение изменений в Олимпийскую 
хартию. В частности, многие спор-
тсмены хотели бы пересмотреть 
ст. 40, которая запрещает им исполь-
зовать свои «персону, имя, изображе-
ние и результат выступления» в «ре-
кламных целях» во время Игр. Но в 
действительности запрет выходит 
за даты проведения Игр, посколь-
ку вступает в силу за девять дней до 
их старта, а истекает через три дня 
после закрытия. Среди атлетов рас-
пространено мнение, что такие ог-
раничения наносят им прямой фи-
нансовый ущерб, поскольку лиша-
ют возможности зарабатывать на 
важнейших соревнованиях в карье-
ре. Для урегулирования противоре-
чий предлагается как минимум два 
варианта. Первый предусматривает 
полное снятие ограничений на пер-
сональные рекламные контракты во 
время Игр. Второй, более мягкий,— 
целевое выделение части доходов 
МОК на поощрение именно спор-
тсменов, которые на данный момент 
в разделе олимпийского пирога на-
прямую не участвуют.

Президент МОК Томас Бах, вы-
ступая перед делегатами форума, 
дал понять, что на кардинальные 
реформы в вопросе распределения 
доходов рассчитывать не стоит. Он 
отметил, что ст. 40 существует в пер-
вую очередь для защиты интересов 
партнеров МОК и спонсоров НО-
Ков, требующих эксклюзивности 
рекламных контрактов. Томас Бах 
вновь напомнил, что МОК оставля-
ет себе из собираемых средств толь-
ко 10% (они идут на обеспечение 
функционирования организации). 
Остальное, согласно принципу 
олимпийской солидарности, рас-
пределяется между различными по-
лучателями — оргкомитетами Игр, 
НОКами, международными спор-
тивными федерациями, Междуна-
родным паралимпийским коми-
тетом, Всемирным антидопинго-
вым агентством. Так, за прошлый 
олимпийский цикл 2013–2016 го-
дов МОК раздал более $5 млрд. Из 
них на долю НОКов пришлось бо-
лее $470 млн (прогноз на текущий 
цикл предусматривает увеличе-
ние выплат до $509 млн). И имен-
но НОКи, по мнению МОК, на ме-

стах должны распределять средст-
ва, обеспечивая спортсменам воз-
можность готовиться к соревнова-
ниям и участвовать в них.

Однако Томас Бах, не подвергая 
сомнению незыблемость реализуе-
мой МОК программы «The Olympic 
Partner», в рамках которой органи-
зация работает со своими глобаль-
ными спонсорами, отметил, что на 
национальном уровне могут быть 
нюансы. «Законы от страны к стра-
не сильно меняются, поэтому тут не 
может быть стандартного решения. 
Но я бы рекомендовал спортсменам 
вступить в переговоры с НОКами и 
федерациями, которые они пред-
ставляют, и заключить договоры, ре-
гламентирующие финансовые ас-
пекты». Господин Бах считает, что бу-
дет справедливо, если спортсмены, 
у которых есть индивидуальные ре-
кламные контракты, поставят перед 
своими НОКами вопрос: что я полу-
чу взамен на то, что соглашусь рабо-
тать в рамках принципа олимпий-
ской солидарности? Но при этом он 
против ситуации, при которой спор-
тсмены будут получать средства и от 
своих спонсоров, и от НОКа. «Если 
национальный олимпийский ко-
митет дает вам деньги, он где-то дол-
жен их брать. И если его спонсоры 
настаивают на эксклюзивности, то 
это надо уважать. Так что в каждом 
конкретном случае нужно искать ба-
ланс»,— считает президент МОК.

Отметим, что ранее руководст-
во МОК отвергало возможность от-
ступлений от принципа эксклю-
зивности всего, что связано с Игра-
ми. Но сейчас ситуация меняется. 
Речь пусть не о решительной, но все 
же заметной победе, достигнутой 
группой Athleten Deutschland, в ко-
торую входят ведущие спортсмены 
Германии, и Ассоциацией произво-
дителей спортивных товаров Герма-
нии. В прошлом году они смогли до-
биться в Федеральном ведомстве по 
картелям Германии решения, смяг-
чившего положения ст. 40. В частно-
сти, антимонопольный орган разре-
шил спортсменам публиковать в со-
цсетях свои фотографии, сделанные 
на Олимпиаде, пусть и без олим-
пийских символов, а также употре-
блять слова и выражения, ассоции-
рующиеся с Олимпиадой, такие как 
«медаль», «золото», «серебро», «брон-
за», «летние Игры» и «зимние Иг-
ры». Решение имеет силу только на 
территории Германии, но, как бы то 
ни было, прецедент создан, и нель-
зя исключать, что аналогичные ме-
ры примут и в других государствах. 
Важность случившегося признал и 
Томас Бах, сообщивший, что МОК 
уже обсуждает с НОКами последст-
вия немецкого случая. А они могут 
быть разными.

В лучшем случае ничего карди-
нально не поменяется, и спортсме-
ны просто получат возможность 
больше зарабатывать на рекламе. 
В худшем, как считает, например, 
член комиссии спортсменов МОК 
Джеймс Томкинс, мировому спор-
ту может быть нанесен значитель-
ный урон. Господин Томкинс опа-
сается, что, если позволить спор-
тсменам продвигать персональных 
спонсоров, бизнес сконцентрирует-
ся на топовых спортсменах и свер-
нет или минимизирует сотрудниче-
ство с НОКами. В результате многие 
атлеты лишатся возможности трени-
роваться и соревноваться. Особенно 
сложной ситуация может оказаться 
в небольших странах. «Неужели вы 
хотите, чтобы только половина госу-
дарств была способна выступить на 
Играх?» — обратился к делегатам фо-
рума господин Томкинс.

Александр Петров

Первый раунд  
Кубка Стэнли
Восточная конференция. «Колумбус»—«Тампа-
Бей» 3:1 (Панарин, 0+1; Бобровский отразил 30 
бросков из 31 — Василевский отразил 27 бросков 
из 29); счет в серии до четырех побед 3:0.

«Питсбург»—«Нью-Йорк Айлендерс» 1:4; 0:3.

Западная конференция. «Сент-Луис»—«Виннипег» 
3:6 (Тарасенко («Сент-Луис»), 1+0); 2:1.

«Вегас»—«Сан-Хосе» 6:3; 2:1.
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В третьей встрече серии  
против «Тампы» голкипер 
«Колумбуса» Сергей  
Бобровский отразил  
30 бросков по своим  
воротам и был признан 
первой звездой матча   
ФОТО GETTY IMAGES/AFP
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